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Paso de la onda 
tropical 27 por 
el mar Caribe 

provocará lluvias 
y tormentas 

eléctricas en La 
Guajira

Canciller firmó convenio con alcalde de Maicao REGIONALES

El canciller Luis Gilberto Murillo, por su parte, no 
está de acuerdo con que se decrete una emergen-
cia por la crisis institucional que vive Venezuela.

El ministro TIC Mauricio Lizcano, instaló en la ciudad de Cartagena la Cumbre Latinoamericana de Inteligencia 
Artificial, evento que en su primer día reunió a representantes de empresas tecnológicas, académicos, funciona-
rios gubernamentales, aliados, líderes y expertos nacionales e internacionales para planificar, fortalecer y fomen-
tar una discusión constructiva sobre la nueva tecnología. Para el jueves y viernes la cumbre contará con más de 
20 autoridades ministeriales de diferentes países de Latinoamérica. El canal regional Telecaribe es el canal oficial 
de transmisión de la Cumbre Latinoamericana de Inteligencia Artificial, bajo la gerencia de Ismael Fernández 
Gámez quien con su equipo de producción son los encargados de entregar la señal a los países asistentes, así 
como a través de la pantalla principal, Telecaribe Plus, web y redes sociales.

Colombia, capital latinoamericana de IA

El gobernador Jairo Aguilar, sigue insistiendo en la 
necesidad de una intervención especial para poder 
atender de manera digna a la población migrante. 

Gobernador Aguilar insiste que debe haber una 
intervención especial para atención a migrantes 
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Director de 
Corpoguajira 
participa en 
encuentro de las 
CAR con la ministra 
de Ambiente

Hombre es 
acribillado cuando 
se movilizaba en 
su motocicleta 
en el Distrito de 
Riohacha

Soldado profesional 
se habría quitado la 
vida al interior del 
Batallón Buenavista 
en Distracción
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Villanueva 
dio inicio a la 
Semana de 
la lactancia 
Materna e 
impulsa que 
las madres 
lacten a sus 

niños

Tatiana Angulo 
Fernández De 
Castro, Reina 
del Carnaval 

de Barranquilla 
2025

Pág. 3

Pág. 10

Gobernación 
de La Guajira 

continúa entrega 
de ayudas 

humanitarias a 
wiwas y afro

Docentes se 
toman dispensario 
de medicamentos 

en protesta 
por falta de 
suministros
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Foto Cortesía / Diario del Norte.

En su visita a La Guajira, 
el ministro de Relaciones 
Exteriores Luis Gilberto 
Murillo firmó un convenio 
con el alcalde del muni-
cipio de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, para la 
adecuación de la infraes-
tructura y dotación de la 
Casa Lúdica y el Centro 
Binacional Francisca Sie-
rra en el corregimiento de 
Paraguachón. 

El ministro cumplió 
con una agenda de tra-
bajo en la que participó 
el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque, sobre la crisis 
institucional en el país de 
Venezuela. El funcionario 

explicó que se ha avan-
zado en la negociación 
y finalización del memo-
rando de entendimiento 
entre Colombia y Emira-

tos Árabes Unidos para la 
construcción del hospital 
de alta complejidad en el 
departamento de La Gua-
jira.
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¡Paradójico! La carretera entre Cuestecita y 
Barrancas, fue cerrada. ¿Quién la cerró? Bue-
no, fue una protesta de extrabajadores de 
Cerrejón y de dirigentes, que reclaman dere-
cho al trabajo. El problema es que no dejaron 
trabajar a otras personas. Bloquearon total-
mente. Hasta las ambulancias con pacientes 
graves, tuvieron que tomar atajos pagando 
altas sumas de dinero. ¡Eso no puede ser! Así 
ocurrió. ¿Hubo solución? Nada primo.

La hoja de ruta de la tala de árboles en la Ave-
nida de los Estudiantes la firmó el municipio 
de Manaure. ¿Para cortar árboles en Rioha-
cha? Sí. ¿Eso cómo se come? La Administra-
ción anterior entregó un millonario contrato 
al municipio de Manaure, para recuperar la 
Avenida de los Estudiantes, hasta el aeropuer-
to. ¿Pero si ellos no son expertos? Eso es lo 
extraño. Tú me tiras a mí la caja, yo te tiro los 
cajones. Eso fue lo que ocurrió.

En Albania existe una nueva inconformidad. 
¿Ahora qué pasó? Le dieron un contrato a una 
joven profesional para apoyar a la secretaria 
de Planeación. ¿Por eso protestan? Primo, es 
que, dicen que la contratista viene de Bogotá, 
recomendada de una ministra. ¡No puede ser! 
Grave, porque en la región aumenta el desem-
pleo, e incluso hay bloqueos.  El objetivo es 
hacer un apoyo técnico para la formulación 
del Plan  de Desarrollo 2024-2027.

A los docentes enfermos del municipio de 
Fonseca los dejaron solos en su reclamo 
por la falta de medicamentos. ¿Y el sindi-
cato? Nada, no apareció. La protesta fue 
en la sede de Medisin y Éticos. La empre-
sa no entrega las medicinas de alto costo. 
Los docentes de la Institución Educativa 
Roig y Villalba seguirán ejerciendo su de-
recho, no importa que sea a pleno sol. ¡No 
hay derecho!

Derecho al trabajo Manaure ejecutó la talaInconformidad Los dejaron solos

Oráculos oraculo@diariodelnorte.net

Gobernador de La Guajira insiste que debe haber una 
intervención especial para atención a los migrantes 

Para llevarles soluciones dignas

Muy a pesar de que el can-
ciller Luis Gilberto Murillo, 
no está de acuerdo con 
que se decrete una emer-
gencia por la crisis institu-
cional que vive Venezuela, 

el gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Deluque, 
sigue insistiendo en la ne-
cesidad de una interven-
ción especial para poder 
atender de manera digna 

a la población migrante. 
“Seguimos con nuestra 

preocupación, lo mani-
festamos en la mesa, es-
tamos haciendo lo impo-
sible para poder atender 

con nuestras capacidades 
esta situación que no es 
de ahora, que viene desde 
hace mucho tiempo, y es 
que hemos recibido más 
de trescientos mil migran-
tes y eso nos ha llevado 
con nuestras capacidades 
a brindarle solución  a esta 
problemática”, precisó.

Puntualizó, que es una 
de las posibilidades que 
planteó porque al final 
el ministro todavía no ve 
pertinente revisarlo a tra-
vés de una atención como 
emergencia fronteriza o 
como intervención espe-
cial que así lo determina 
la ley.

Por ello sigue plan-
teando que debe haber 
una intervención especial 
porque son temas presu-
puestales.

Recordó el caso de La 
Pista en el municipio de 
Maicao, donde se encuen-
tra el asentamiento más 
grande de Colombia, al 

que hay que llevarles solu-
ciones dignas a todas las 
personas.

“Lo tenemos que hacer, 
pero ya, y creo que la in-
tervención especial que 
permite la 2135 en su ar-
tículo 17 puede ser una 
salida presupuestal para 
poder atender estos re-
querimientos”, expresó.

Precisó que seguirá in-
sistiendo en las próximas 
mesas que se van a ade-
lantar de manera conjun-
ta con el Ministerio para 
poder encontrar ese tipo 
de soluciones.

“Fue un encuentro va-
lioso, y espero que en es-
tas conclusiones que han 
sido importante en po-
der seguir en ese diálogo 
y conseguir los recursos 
correspondientes, encon-
tremos soluciones efecti-
vas para atender a la po-
blación migratoria que se 
encuentra en el territorio”, 
dijo.

Construirán en Maicao un centro de atención fronterizo
Colombia le sigue apostando a una salida pacífica al conflicto 
político en Venezuela, advierte canciller Luis Gilberto Murillo
En su encuentro en la ciu-
dad de Riohacha con los 
gobernadores y alcaldes 
fronterizos, el canciller Luis 
Gilberto Murillo, advirtió 
que el Gobierno colom-
biano seguirá manejando 
con prudencia y cautela 
la crisis institucional que 
vive actualmente el veci-
no país de Venezuela. 

“Vamos a seguir en co-
municación permanente 
como lo hemos tenido 
tanto con el Gobierno de 
Venezuela como con los 
diferentes sectores políti-
cos de la oposición para 
facilitar mediar en lo que 
esté a nuestro alcance so-
bre todo en el marco del 
esfuerzo diplomático que 
está liderando el presi-
dente Petro, Lula Da Silva 
de Brasil,  y el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, donde 
hay mucha expectativa 
de los países en la región 
y también alrededor del 
mundo”, dijo.

Expresó, que el presi-
Luis Gilberto Murillo, explicó que estará respondiendo 
las solicitudes formuladas por el gobernador Aguilar.

El gobernador Jairo Aguilar recordó que han recibido más de 300 mil migrantes.

mediar para lograr los diá-
logos entre los diferentes 
sectores para que haya 
paz política y convivencia 
pacífica en Venezuela.

“La gente fue muy cla-
ra en el sentido que se 
debe mantener abierta 
la frontera, que nunca se 
presente una situación 
de cierre, porque muchas 
de esas comunidades no 
son solamente fronterizas,  
sino binacionales y aquí 
los representantes del 
Gobierno nacional que 
nos acompañaron, los vi-
ceministros de comercio, 
transporte, de minas nos 
mostraron con cifras el 
impacto que tienen esas 
relaciones entre las dos 
naciones”, precisó.

Los compromisos
El canciller Luis Gilberto 

Murillo, explicó que estará 
respondiendo las solici-
tudes formuladas por el 
gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar Deluque, 
además de brindarle ma-

yor atención a los aspec-
tos fronterizos del depar-
tamento de La Guajira.

“Lo estamos haciendo, 
está es la segunda visita 
que hacemos desde la 
Cancillería. La próxima se-
mana la Cancillería se va 
a volcar a Maicao, vamos 
a hacer una Feria de Ser-
vicios en donde los fun-
cionarios van a venir a tra-
bajar a Maicao y Paragua-
chon, le estamos dando 
prioridad al departamen-
to de La Guajira por obvias 
razones”, dijo.

En ese mismo sentido, 
el funcionario expresó que 
se firmó un convenio para 
construir una casa lúdica 
y un centro de atención 
fronterizo en el municipio 
de Maicao.

“Queremos seguir au-
mentando las inversiones 
en Maicao y Paraguachon, 
estamos en contacto con 
la cooperación internacio-
nal y obviamente con el 
apoyo de la vicepresiden-
ta y ministra de la Igual-
dad, Francia Márquez, 
para tener allá un Centro 
Intégrate, el de Riohacha 
funciona muy bien y qui-
siéramos tener uno más 
próximo a la frontera”, ma-
nifestó.

dente Gustavo Petro, le 
dio instrucciones precisas 

para estar muy de cer-
ca en la zona fronteriza 
hablando con las comu-
nidades, para garantizar 
y avanzar en una ruta de 
paz y desarrollo que impli-
ca que se puedan seguir 
trabajando en los planes 
que se diseñaron en la Co-
misión de Vecindad e In-
tegración con Venezuela.

Manifestó que, en el 
desarrollo del encuentro, 

focalizó ciertas preocu-
paciones debido a que 
se había mencionado un 
posible aumento de flujos 
migratorios, pero detalló 
que la cifra sugiere algo 
muy distinto. 

Además, de peticiones 
muy sentidas de las co-
munidades, de los con-
gresistas, líderes de la so-
ciedad civil que insisten 
en la conversación, y de 
seguir acompañando al 
pueblo venezolano en 
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El canciller Luis Gilberto Murillo, llegó acom-
pañado de una numerosa comitiva para su 
encuentro en Riohacha con gobernadores y al-
caldes fronterizos. Treinta y ocho personas del 
Gobierno nacional participaron del encuentro 
entre viceministros, asesores, y congresistas. 
Cada uno de ellos intervino y al final de la jor-
nada el canciller se comprometió en respon-
der oficialmente las solicitudes del goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque. 

La representante a la Cámara, Karmen Bos-
cán, propuso al canciller Luis Gilberto Muri-
llo, que se declare a Maicao como Distrito 
Turístico. Karmen llevará la propuesta al 
Congreso con todos los argumentos de ley 
para lograr el propósito. La representante 
también le pidió al canciller descucutanizar 
el tema fronterizo recibiendo los aplausos 
de quienes participaban del encuentro con 
el canciller en Riohacha.

Los alcaldes de Riohacha, Genaro Redondo, y 
de Maicao, Miguel Felipe Aragón, llegaron con 
sus equipos de trabajo al encuentro con el 
canciller Luis Gilberto Murillo. Escucharon con 
atención al alto funcionario quien se compro-
metió a realizar otro encuentro la próxima se-
mana en Maicao. El gran ausente fue el alcalde 
de Uribia Jaime Luis Buitrago. ¿Qué le pasó? 
No se sabe, todos lo extrañaron porque su mu-
nicipio maneja una alta población migrante.

El canciller Luis Gilberto Murillo, resultó ser 
compadre del alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón. ¿Es en serio? Bueno no son 
compadres espirituales, pero sí manejan muy 
buenas relaciones y han logrado entenderse 
como funcionarios públicos. Así lo expresó el 
canciller quien la próxima semana enviará una 
Feria Institucional al municipio fronterizo. Mi-
guel Felipe, tiene claro cómo se manejan las 
buenas relaciones con el alto Gobierno.

Buena comitiva Municipio fronterizoLos alcaldes Los compadres

Oráculosoraculo@diariodelnorte.net

Gobernación de La Guajira continúa entrega 
de ayudas humanitarias a los wiwas y afro

Se otorgaron de manera escalonada

 Desde la Gobernación de 
La Guajira, continúan las 
acciones de subsidiarie-
dad con el pueblo wiwa y 
afro, afectados por el con-
flicto que desencadenó el 
desplazamiento forzado 
de sus territorios. 

Esta vez, se entregaron 
kits de aseo, de cocina, 
mercados y productos 
cárnicos que beneficiarán 
a más de 600 personas de 
estas comunidades. 

“Se ha adelantado todo 
lo concerniente para brin-
dar la asistencia humani-
taria, con alimentación, 
atención en salud, y con 

seguridad mientras se 
realiza el retorno que es 
lo primordial y el deseo 
del señor gobernador Jai-
ro Aguilar y su equipo de 
trabajo”, manifestó Misael 
Velásquez, secretario de 
Gobierno del departa-
mento. 

Las ayudas se otorgaron 
de manera escalonada, 
atendiendo la instrucción 
del gobernador Aguilar. 
Por medio de la Secretaría 
de Gobierno, la Dirección 
de Atención a Riesgos, y 
con la participación de la 
gestora social, Sara Daza 
y la estrategia #Familias-

Guajiras. 
Con estas acciones, el 

gobernador sigue suman-
do gestos concretos de 
compromiso frente a las 
necesidades de las comu-
nidades étnicas del de-
partamento. Corresponsa-
bilidad que se ha demos-
trado con el albergue en 
Casa Indígena y Coliseo, 
la seguridad en estos lu-
gares; las 1.600 unidades 
básicas de suministros in-
cluyendo agua y alimen-
tación; la atención médi-
ca especializada; medi-
camentos y las entregas 
continuas de mercados.

Las ayudas se entregaron atendiendo la instrucción 
del gobernador Jairo Aguilar Deluque.

Para que la comunidad haga seguimiento 
Alcaldía de Riohacha, más cerca 
de los sectores sociales y étnicos
Con el propósito de gene-
rar en la comunidad una 
apropiación social de los 
ejes que están contem-
plados en el Plan de Desa-
rrollo de Riohacha, se rea-
lizó en las instalaciones de 
la Secretaría de Desarrollo 
Social, un encuentro con 
distintos representantes 
de los grupos étnicos del 
Distrito; así como de los 
sectores sociales y vulne-
rables, cuyas poblaciones 
son atendidas bajo oferta 
institucional de esta de-
pendencia.

Dicho encuentro se lle-
vó a cabo de manera ar-
ticulada con la secretaria 
de Desarrollo Social, Yair 
Gómez; Usaid; y con el 

cidad, madres lideresas, 
cuidadores de personas 
con discapacidad, muje-
res, jóvenes, niños, niñas 
y adolescentes, serán los 
veedores ciudadanos de 
cada acción que se eje-
cute desde la Administra-
ción y de manera articula-
da con los cooperantes o 
entidades que se sumen 
a la construcción de una 
ciudad más sostenible 
para los sectores sociales. 
“Darle gracias al área de 
Desarrollo Social, por so-
cializar la parte del PDD 
con enfoque étnico. Esto 
nos ayuda a conocer 
cuáles líneas de acción 
quedamos como pueblo 
para presentar nuestros 
proyectos y así satisfacer 
unas que otras necesida-
des que tenemos”,  ma-
nifestó Basilio Coronado, 
representante de lo pue-
blos indígenas de la Sierra. 
Estas actividades, se im-
pulsan desde la Admi-
nistración, para fortalecer 
el trabajo étnico y social 
y que se implementen 
como mecanismos para 
que la comunidad haga 
seguimiento y evaluación 
de las políticas públicas y 
los avances de los proyec-
tos con enfoques étnicos 
que fueron acordados du-
rante la construcción de la 
hoja de ruta del Distrito.

programa Juntanza Ét-
nica, a través del Obser-
vatorio de Juventud de 
la Universidad Javeriana. 
“Se hizo un ejercicio en 
particular con lo sectores 
sociales que competen a 
la Secretaría de Desarro-
llo Social, de qué quedó 
en el plan, qué no quedó 
y cuáles son las acciones 
y los planes de acción a 
futuro que vendrían para 
poder cumplir a la po-
blación.”, expresó Iliana 
Curiel, miembro del pro-
grama Juntanza Étnica. 
Al finalizar el encuentro, 
comunidades afro, indíge-
nas wayuú, wiwa, arhuaco, 
kogui, comunidad lgbtiq+, 
personas con discapa-

Sectores sociales y étnicos serán los veedores ciudadanos 
de cada acción que se ejecute desde la Administración.

El abogado indígena José Antonio Farías expuso su 
punto de vista ante esta situación.

Líderes y representantes wayuú 
piden mayor participación de 
autoridades tradicionales 
Ante un encuentro convo-
cado por el Ministerio del 
Interior a través de la Di-
rección de Asuntos Indí-
genas, Rom y Minorías, en 
la presentación del pro-
yecto de protocolo para la 
selección de participantes 
de la comunidad wayuú 
en los Mesepp, el aboga-
do indígena José Antonio 
Farías expuso su punto de 
vista ante esta situación.

“Existe un ‘mico’ en 
el decreto 0147/2024 el 
cual derogó el decreto 
100/2020, debido a que el 
derogado decreto incluía 
como delegados para la 
toma de decisiones solo a 
los altos funcionarios del 
Gobierno tales como mi-
nistros, pero que el ‘mico’ 
radica en que en el decre-
to 0147/2024 incluyeron 
como miembros del Me-

sepp con voz y voto a los 
alcaldes de los municipios 
de Riohacha, Uribia, Man-
aure y Maicao, fenómeno 
este que deja la puerta 
abierta  a que las volun-
tades de las autoridades 
tradicionales no se ten-
gan en cuenta, por cuanto 
el decreto solo las incluye 
con voz pero sin voto”, dijo 
el abogado guajiro.

Asimismo, los voceros co-
incidieron en que el Gobier-
no diseña y expide normas 
y decretos sin participación 
de las autoridades tradicio-
nales, eso afecta el correcto 
desarrollo y ejecución de las 
órdenes de la Corte Cons-
titucional en la Sentencia 
T-302 de 2017, por lo que 
se definirá a través de una 
mesa técnica esta situación 
que piden las autoridades 
tradicionales.
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Los cantos de Fredy Molina 
no tienen derecho a morir

Él era un compositor genial

E
l composi-
tor Fredy de 
Jesús Mo-
lina Daza, 
solamente 
vivió 27 años 
y esos le al-

canzaron para escribir 
una bella historia musi-
cal donde el entorno de 
su querida tierra Patillal, 
sus amores y amigos 
fueron su mayor fuente 
de inspiración. Él na-
ció el sábado cuatro de 
agosto de 1945 y murió 
el domingo 15 de octu-
bre de 1972.

De esa historia del 
compositor patillale-
ro fue testigo el legen-
dario cantante Camal 
José Mohales Hinojosa, 
quien contó casi todo al 
pie de la letra. Para él re-
pasar esas célebres can-
ciones no fue nada fácil 
porque los recuerdos 
atropellaron su memo-
ria, hasta hacerlo medi-
tar y llorar.

Al fin se decidió y co-
menzó su narración di-
ciendo que desde niño 
fue amigo de su paisa-
no Fredy Molina, por-
que las casas de sus pa-
dres estaban frente con 
frente y no había esca-
pe para poder compar-
tir las dos familias.

“Nosotros vivíamos de 
la boca a la nariz y años 
después mis padres se 
mudaron cerca, pero 
la amistad continuó. 
Cuando Fredy se iba a 
estudiar y al regresar, 
la mayoría del tiempo 
se la pasaba en nues-
tra casa. Otra cosa que 
influyó fue que desde 
niño yo cantaba y como 
él componía me daba a 
conocer sus canciones”, 
dijo Camal Mohales.

Entonces con la emo-
ción a todo galope con-
tó esa historia que lo 
hizo ser el primer recep-
tor de sus canciones. 
“Después de componer 
en la soledad de su casa 
acompañado de su gui-
tarra o concertina, Fredy 
llegaba a mi casa y nos 
íbamos para debajo del 
palo de mango que es-
taba en el patio. Allá to-
mábamos ‘Chirrinche’ 
con cola”.

Al continuar con su 

Por Juan  
Rincón Vanegas

@juanrinconv

relato manifestó. “Él me 
cantaba su nueva can-
ción. Me entregaba la le-
tra para aprendérmela y la 
condición era cantarla en 
la próxima parranda. Así 
pasó con todas y por eso 
todavía recuerdo una a 
una. Soberano honor que 
me otorgó Fredy Molina 
porque pude conocer de 
cerca ese talento innato, 
su calidad humana y la 
manera de componer sus 
canciones, esas mismas 
que estaban untadas de 
sabiduría popular”.

Enseguida contó una 
de tantas anécdotas. “Una 
vez Fredy tenía de novia a 
una prima mía, y yo una 
vecina de ella. Nos íbamos 
a ponerles serenata y qué 
gusto verlas salir a abra-
zarnos y darnos los besos 
que llegaban bien a esa 
hora”.

El preludio del amor en 
esas soledades de la no-
che patillalera, tenía de 
cómplices a la luna y las 
estrellas, haciendo posible 
que los cantos tuvieran los 
mejores compases del 
sentimiento y la alegría 
inigualable de los corazo-
nes enamorados.

Cuando la entrevista to-
maba vuelo se le indagó 
sobre la canción que más 
le llegaba al alma de la au-
toría del poeta patillalero, 
señalando de inmediato a 
‘Tiempos de la cometa’.

“Es una realidad inocul-
table porque todo lo re-
lató sinceramente, como 
estos versos. De verdad, 
cada verso es una historia 
calcada de su vida don-
de pudo contar casi todo, 
porque la vida se le apagó 
a temprana edad”.

Sin pedírselo cantó. 
“Cuánto deseo porque 
perdure mi vida, que se 
repitan felices tiempos 
vividos, el primer trago a 
escondidas, y la primera 
novia en olvido. Ya mi ju-
ventud declina al compás 
de tiempos idos”.

Después guardó silen-
cio. Se le respetó ese mo-
mento donde solamente 
la brisa hacía su recorrido 
sin pausa. Después contó 
un episodio de la canción 
‘Amor sensible’ a la que 
no le grabaron la última 
estrofa. Enseguida la can-
tó con esa solemnidad 
que ameritaba el instante.

“Mientras los días se pa-
san nuestras caricias se 
aumentan, cuando felices 
tiene el alma se puede so-
portar la pena. No impor-
ta los misterios de la vida, 
cuando el conformismo 
Dios lo ha creado, siendo 
que el ser humano expira 
y todo muere con los años. 

Oh vida triste y divertida, 
me he confundido en ti 
pensando”.

Al terminar de cantar 
regresó el silencio y lue-
go continuó “Las cancio-
nes de Fredy Molina han 
quedado para la historia. 
Difícilmente será supera-
do en su estilo para com-
poner, donde la poesía se 

unía a la filosofía y las dis-
tintas vivencias. Además, 
él provenía de una amplia 
familia de compositores 
donde están Tobías En-
rique Pumarejo, Gustavo 
Gutiérrez, Octavio Daza y 
‘Beto ‘ Daza, entre otros”.

Camal José Mohales 
Hinojosa, siguió el reco-
rrido lleno de nostalgias 
y de ese ayer. No era para 
menos porque en Patillal, 
quedó el depositario de 
los cantos de Fredy Moli-
na, quien tuvo la virtud de 
ponerle música a su pen-
samiento, dejando cons-
tancia que la vida late en 
el corazón y se posa en el 
alma.

Cuando el diálogo te-
ñido de recuerdos estaba 
concluyendo, contó so-
bre la última canción que 
hizo el poeta patillalero y 
que había titulado, ‘En un 
jardín’. “Apenas tenía una 
estrofa. Me contó que la 
canción sería un gran éxi-
to. Me la cantó”. Se quedó 
pensando y expresó. “A los 
pocos días llegó el hecho 
de su dolorosa muerte”. 

Para no quedar con la 
incógnita se le consultó 
sobre si se sabía esa es-
trofa de la canción. Afir-
mó que sí y la cantó.

“Yo ví en un jardín una 
linda flor. Qué bonita 
era, la quiero pa’ mí, pa’ 
darle mi amor y atener-
me de ella. Porque jun-
to a mí yo quiero tener-
te, prefiero morir antes 
que perderte. Se mue-
re Molina, no aguanta 
el dolor, no dejes que 
digan que murió de 
amor”.

El silencio que siem-
pre anduvo cerca de 
sus palabras regresó y 
esta vez luego de can-
tar, expresó. “La última 
canción de Fredy estu-
vo dedicada a una con-
quista que era su mayor 
fuente de inspiración. Él 
era un compositor ge-
nial a quien añoro todos 
los días y nunca dejo de 
cantar sus canciones. 
Fredy fue el amigo fiel, 
noble, bueno y que me 
marcó con sus cantos”.

Se puso de pie, cami-
nó, miró para el cielo y 
volvió a cantar llorando. 
“Esos momentos los viví 
al fin y al cabo tristes 
son, no volverán nunca 
a existir, eso me parte el 
corazón”.

Todavía la imagen de 
Fredy Molina se posa 
en el corazón de todos 
los amantes del folclor 
vallenato porque rega-
ló sus cantos tristes, el 
pentagrama sin notas, 

los versos sentidos sin 
luz de esperanza y 
atrás aquellos tiem-
pos de la cometa don-
de la brisa se chocaba 
con los recuerdos. De-
finitivamente, sus can-
tos no tienen derecho 
a morir.

Camal Mohales no olvida 
a su amigo Fredy Molina. 

Los cantos del 
compositor Fredy 

Molina, siguen 
vigentes.
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Tejiendo transformación para La Guajira:  
Las energías y el bienestar del territorio

En el marco de la semana #PorLaGuajira

Por Fabrina Acosta

fabrina.acostac@gmail.com

“Nunca dudes de que 
un pequeño grupo de 

personas puede cambiar 
el mundo. De hecho, 

siempre se ha consegui-
do así”. Margaret Mead.

L
a Guajira es un 
territorio de espe-
ranzas, aunque se 
vivan crisis es un 
Departamento 
de fuerza y ma-
gia inagotable, en 

el que deposito siempre 
todas mis emociones; es 
la dama de Colombia y 
busco honrarla con cada 
acción. Amo mi útero 
existencial, La Guajira, úni-
co departamento que se 
escribe en femenino de 
los 32 que tiene el país, 
eso nos otorga un poder 
universal propio de ser ca-
beza de Colombia y una 
península bendecida con 
grandes riquezas que no 
puede seguir siendo em-
pobrecida. 

De esta manera, hoy les 
vengo a contar con la ale-
gría encendida que en un 
bonito tejido de alianzas 
se ha organizado  el foro 
Tejiendo Transformación 
para La Guajira el 15 de 
agosto, en el marco de 
la semana #PorLaGuaji-
ra, que son jornadas que 
se realizan en diferentes 
comunidades, en temas 
sociales enfocados a la 
garantía de los derechos 
en general desde enfo-
ques preventivos y peda-
gógicos, promoviendo los 
diálogos ciudadanos con 
perspectiva de género e 
interseccional. En primer 
semestre ya desarrolla-
mos la primera semana 
#PorLaGuajira con el apo-
yo de diferentes aliados, 
para fortalecer la autoes-
tima regional, procesos 

El Foro contará con 11 panelistas, invitados musicales y 
bailarines, y la primera autoridad del Departamento. Karen Gómez, líder política de Riohacha.

El objetivo es desarrollar un espacio de diálogo para generar reflexiones sobre La Guajira.

educativos, talleres de 
salud mental, fortaleci-
miento de capacidades y 
liderazgos en comunidad 
juvenil y femenina, entre 
otros.

En este sentido, reali-
zaremos como actividad 
masiva de alto impacto 
ciudadano el Foro, acom-
pañado de jornadas de 
talleres a jóvenes, cam-
paña de comunicación, 
lanzamiento de tempo-
rada podcast, donaciones 
a comunidades de herra-
mientas ludicopedagógi-
cas, lo que permitirá ma-
yor impacto desde la jun-
tanza de diferentes alia-

No es un evento, es un 
espacio de transforma-
ción 

Será un espacio de diá-
logos y conexiones pro-
fundas desde criterios 
que aporten a la transfor-
mación de imaginarios 
culturales respecto a la 
salud desde un abordaje 
de problemáticas existen-
tes en el territorio desde 
una mirada prospectiva y 
dinamizadora, apuntan-
do a generar reflexiones 
sobre categorías sociales 
como: Diálogo ciudadano, 
corresponsabilidad, bien-
estar, autoestima regio-
nal, recursos naturales del 
territorio, salud mental, 
cuidado, intervenciones 
holísticas.

Se contará con 11 pane-
listas, invitados musicales 
y bailarines.

Paneles
Primer Panel: Ciudada-

nía activa, la energía que 
somos #PorlaGuajira.

Segundo panel: Bienes-
tar del territorio y acciones 
sociales.

Tercer Panel: El poder 
de las artes y el deporte.

Las alianzas #PorLa-
Guajira continúan por-
que creo firmemente que 
la dinámica existencial 
debe llevarnos a retornos 
dignos y a preguntarnos 
¿Qué podemos aportarle 
y retornar a nuestro ori-
gen, a nuestra tierra? Y no 
acomodarnos en el crite-
rio de siempre, exigir que 
ella nos dé. La ciudadanía 
activa debe siempre es-
tar en pro de aportar a la 
transformación social y al 
bienestar común.

dos institucionales y de 
organizaciones de base. 
Lo que nos ubica en un 
proceso de intervención 
social y cultural, y no solo 
un evento aislado.

Objetivo del Foro
Desarrollar un espacio 

de diálogo para generar 
reflexiones respecto al 
departamento de La Gua-
jira, desde el abordaje de 
temas en torno a diferen-
tes situaciones del territo-
rio que aporten al tejido 
nuevas narrativas y visio-
nes desde el marco de 
los derechos y liderazgos 
transformadores locales, 

con una visión de diálogos 
incluyentes ciudadanos 
desde el marco intersec-
cional, intergeneracional y 
diverso.

Temas del Foro:
Cultura ciudadana, de-

rechos, corresponsabili-
dad, bienestar, energías, 
liderazgos, institucionali-
dad, diálogos ciudadanos 
e intersectorial, recursos 
naturales, territorio, inter-
seccionalidad.

Fecha del evento: jue-
ves 15 de agosto / Hora: 
6:00 p.m. a 8: 00 p.m. /
Lugar: Auditorio Héctor 
Salah Zuleta – 

Los temas 
de la jornada 
estarán 
enfocados a 
la garantía de 
los derechos 
en general, 
promoviendo 
los diálogos 
ciudadanos 
con 
perspectiva 
de género e 
interseccional.

D
ES

TA
C
A
D
O

VISITANOS
diariodelnorte.net

@diariodelnorteguajira
@diario.delnorte
@DiarioDelNorte
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El desprecio por las normas da resultados dolorosos

Cuando Albert Einstein 
dijo “La locura es hacer 
siempre la misma cosa 
una y otra vez esperan-
do obtener diferentes 
resultados”, la lógica nos 
indica que era para obte-
ner resultados mejores y 
no al contrario como en 
muchos casos está suce-
diendo en estos tiempos, 
por el desprecio o la con-
tradicción de las normas 
sociales, espirituales y 
hasta legales. 

Generalmente son los 
menores de edad los sa-
crificados con estos resul-
tados dolorosos, cómo 
es común ver a muchas 
niñas con embarazos 
no deseados que de la 
etapa de la infancia (6-
11 años) dejan de vivir a 
plenitud o de un solo 
tajo se saltan dos eta-
pas fundamentales en la 
vida de un ser humano, 
como son la etapa de la 
adolescencia (13-18 años) 
y la etapa de la juventud 
(19-26 años), ubicándose 

esas niñas con ese estado 
de mujer embarazada, en 
la etapa propia de la Adul-
tez (27-59 años).   

Porque hoy no pode-
mos corregir al niño de 
una manera ejemplar 
como nos lo dice la pa-
labra de Dios. “Si corre-
gimos al joven con unos 
cuantos azotes sabemos 
que no lo matarán, por 
el contrario, si lo corriges, 
lo librarás de la muerte 
(Prov. 23 Vers 13).

Pero inmediatamente 
ripostan los parámetros 
jurídicos, que eso se lla-
ma violencia intrafamiliar 

y tiene sus consecuencias 
jurídicas para los padres, 
tutores o mayores respon-
sables.

Por tal razón, por no po-
der educar o reprender 
al niño en casa vemos en 
muchos casos el castigo 
en la calle al propio niño, 
o ya convertido en adul-
to, cómo también vemos 
invertida la ley de la natu-
raleza que nos dice: “Los 
hijos deben enterrar a sus 
padres, cuándo esta ley 
no se cumple y son los 
padres quienes entierran 
a sus hijos, su vida nunca 
vuelve a ser la misma”.

Hoy se registra un gran 
incremento en estos ca-

hablar con otras perso-
nas. Retira tu sombrero 
como muestra de respe-
to” Bastantes reglazos de 
los profesores en edad 
de siembra llevábamos 
los que desobedecíamos 
esa regla, más por des-
cuido que por otra inten-
ción. 

Hoy el ejemplo de esa 
desobediencia de per-
manecer con el som-
brero puesto en esos 
lugares señalados como 
prohibidos, nos viene de 
los padres de la patria, 
tal como ocurrió este 20 
de julio del año en curso, 
con la foto de la mesa di-
rectiva del senado exac-
tamente en su segunda 
vicepresidencia. 

De todas maneras sea 
observada o no la ense-
ñanza del Señor en su 
palabra, se las replico 
para llevar una vida sabia 
y próspera como lo dice 
el Salmo 1 Vers 2-3 y para 
el que tenga oído, oiga. 
“Si quieres ser como ár-
bol plantado junto a co-
rrientes de aguas, que de 
su frutos a su tiempo, sus 
hojas no caigan, y todo 
lo que hagas prospere”. 
Deléitate en la palabra y 
medita en ella día y no-
che. 

sos, ahora bien, nunca los 
mayores debemos rehu-
sarnos a corregir al mu-
chacho porque la vara y la 
corrección dan sabiduría y 
hay que propender que el 
hijo sea sabio y enderezca 
su corazón al camino. 

(Proverbios 23 vers 19). Y 
si las normatividades Bí-
blicas y las legales salen 
mal libradas en su aplica-
ción, imagínense cómo se 
maltratan las normativi-
dades sociales cómo la ur-
banidad de Carreño, Que 
en su quinta regla dice: “Al 
ingresar a alguna iglesia, 
salón de eventos, restau-
rantes, cuándo suene el 
himno nacional o decidas 

Nunca los 
mayores debemos 

rehusarnos 
a corregir al 

muchacho porque la 
vara y la corrección 
dan sabiduría y hay 
que propender que 

el hijo sea sabio 
y enderezca su 

corazón al camino’’.

Crisis electoral y de garantías democráticas en Venezuela

La reelección de Nicolás 
Maduro el 28 de julio ha 
desatado una crisis pro-
funda en Venezuela, con 
un 51,2% de votos a favor 
según el Consejo Nacio-
nal Electoral (CNE). La 
oposición, encabezada 
por María Corina Macha-
do (líder espiritual de la 
esperada renovación de-
mocrática venezolana), 
denuncia un fraude elec-
toral masivo, argumen-
tando que su candidato, 
Edmundo González, re-
cibió más del 80% de las 
actas que lo muestran 
vencedor por encima del 
67% de los votos. Estas 
alegaciones han genera-
do un clima de tensión 
y desconfianza, intensifi-
cado por protestas y en-
frentamientos en las ca-
lles, que ya cuentan con 
una decena de innecesa-
rias muertes y el pueblo 
enardecido volcado a las 
calles derribando cada 
monumento chavista 
que se erige en las plazas 
del vecino país.

La respuesta interna-
cional está marcada por 
la polarización. Mientras 
Estados Unidos, Italia y 

España han cuestiona-
do la legitimidad de los 
comicios, solicitando un 
recuento transparente e 
incluso un valiente Perú 
se lanzó a reconocer a 
González Urrutia como el 
nuevo presidente vene-
zolano, aliados del régi-
men como China, Rusia 
y Cuba han felicitado a 
Maduro, lo que ha pro-
fundizado la brecha en-
tre los diferentes bloques 
geopolíticos. 

Por su parte Luis Alma-
gro, secretario de la OEA, 
ha solicitado la imputa-
ción de Maduro ante la 
Corte Penal Internacional 
por crímenes de lesa hu-
manidad, subrayando la 
gravedad de la situación y 
Brasil, México y Colombia 
hicieron un comunicado 
en conjunto pidiendo al 
Gobierno chavista que en-
tregue las actas pero abs-
teniéndose de votar en 
la OEA generando cierta 
incomodidad dentro del 
organismo internacional.

Es interesante recordar 
que Venezuela no hace 
parte de dicho organismo 
desde 2019 cuando salió 
alegando que la OEA se 
había convertido en un 
‘espacio de dominación 
imperial’.

La falta de transparen-
cia en las posibilidades de 
observación internacional 
sobre los comicios ha ge-
nerado controversia des-

de el primer día, así como 
la injusta e ideológica in-
habilitación de María Co-
rina Machado. 

Así mismo hoy estas 
fallas del régimen se han 
transformado en una 
suerte de columnas desde 
donde soportar el cons-
tructo discursivo y narra-
tivo acerca de lo sucedido 
el pasado 28 de julio que 
por sí solas ya hablan a 
las claras del sesgo con el 
que se intervino la fiesta 
democrática.

El Centro Carter, uno 
de los pocos observado-
res presentes, ha señala-
do que las elecciones no 
cumplieron con los están-
dares internacionales de 
integridad y no pudo veri-

En La Guajira, primer 
receptor de migrantes 
venezolanos a pie, la si-
tuación se vive con gran 
preocupación. La insegu-
ridad, la crisis humani-
taria y la falta de infraes-
tructura para responder 
a semejante éxodo que 
ya ha pasado y que pue-
da verse multiplicado a 
causa de los resultados 
fraudulentos del régi-
men que hasta hoy pare-
cen inamovibles, se vive 
con suma incertidumbre. 
La crisis en Venezuela 
nos exhorta como comu-
nidad a evaluar la nece-
sidad de fortalecer los 
mecanismos de control 
en los procesos electora-
les y garantizar el respeto 
a los derechos humanos. 
La crisis electoral en Ve-
nezuela no solo cuestio-
na la legitimidad del ré-
gimen de Maduro, sino 
que también subraya la 
necesidad urgente de 
proteger los derechos 
fundamentales de la de-
mocracia en nuestro país 
y región. La comunidad 
internacional debe in-
tensificar sus esfuerzos 
para apoyar la demo-
cracia y crear espacios 
desde donde se pueda 
asegurar efectivamen-
te la alternancia política 
para que esta sea una 
realidad efectiva y no un 
mero slogan del mundo 
occidental.

Por Wilfredo Acosta 
Bolaño 

Por Andrés Bustos 
Fierro

contadoracosta65@hotmail.com

ficar los resultados debido 
a la opacidad del CNE. La 
ausencia de una supervi-
sión efectiva ha alimen-
tado las dudas sobre la 
imparcialidad del proceso 
electoral.

La crisis también refleja 
un grave problema a nivel 
de derechos humanos. La 
represión contra la opo-
sición y las amenazas a 
sus líderes han escalado. 
María Corina Machado, 
amenazada de captura y 
prisión, convocó desde su 
necesaria clandestinidad 
a una mega manifesta-
ción, exigiendo justicia 
por los muertos de la últi-
ma semana y denuncian-
do el fraude del régimen 
chavista.
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E
l 7 de agos-
to del 2022, 
fue un día 
h i s t ó r i c o 
para Co-

lombia, de eso no 
cabe duda. Por pri-
mera vez, en 214 
años de vida de 
independencia, lle-
gaba un Gobierno 
de izquierda, pro-
gresista o alternati-
vo, a la Casa de Na-
riño. 

Gustavo Petro 
Urrego, irrumpió 
con la ‘espada de 
Bolívar’ a la plaza, 
para asumir el po-
der, en medio de 
la fe y esperanza 
de miles de colom-
bianos, pero tam-
bién, en un marco 
de incertidumbre 
de muchos secto-
res de oposición 

¿Qué ha pasado en La Guajira?

El tirano tambalea 

Dos boleros con Nelson Pinedo

que no aceptaban el 
cambio.

Gustavo Petro 
Urrego, el niño na-
cido en Ciénaga de 
Oro, Córdoba, un 19 
de abril de 1960, con-
vertido en el segun-
do presidente oriun-
do del Caribe co-
lombiano, después 
de Rafael Núñez, un 
cartagenero, que lo-
gró firmar la consti-
tución de 1886, pisó 
la Casa de Nariño 
con la esperanza de 
iniciar los grandes 
cambios que el país 
requiere, pero que, 
no se han podido 
consolidar debido a 
diferentes factores 
de orden político. 

Desde ese tiempo 

Pocos conocedores de 
la música popular co-
lombiana discutirían 
que Napoleón Nelson 
Pinedo Fedullo (1928-
2016) ha tenido la me-
jor voz y ritmo para 
cantar. Su versatilidad 

hasta hoy, han lle-
gado a la presiden-
cia 107 colombianos, 
unos elegidos popu-
larmente y otros en 
calidad de encarga-
dos. Muchos apenas 
cumplieron periodos 
de pocos meses de-
bido a las turbulen-
cias políticas de la 
época, especialmen-
te a mediados del si-
glo XIV.

Lograr que La Gua-
jira no sea considera-
da jurídicamente por 
la Corte Constitucio-
nal como Estado de 
Cosas Inconstitucio-
nal frente a los de-
rechos al agua, la sa-
lud, la alimentación 
y la participación de 
la niñez wayuú de 

artística para adueñar-
se de la audiencia fue 
legendaria. Su perso-
nalidad cálida tuve 
oportunidad de cono-
cerla en dos ocasiones 
en que estuvimos a 
manteles para un fes-
tival Internacional de 
Bolero en Riohacha, y 
después, cuando fue 
traído por Mike Char a 
Barranquilla.

Nelson Pinedo, el 
Almirante del Ritmo 
como fue conocido, 
se elevó desde el ba-
rrio Rebolo en Ba-
rranquilla, hijo de za-
patero y ama de casa. 

Por correspondencia 
aprendió inglés, idio-
ma que le serviría 
para sus inicios en la 
radio. Pero, fue en Bo-
gotá donde encontró 
su destino para con-
vertirse en una estre-
lla del espectáculo.

En la capital de 
la República entró 
como vocalista de la 
orquesta Don Amé-
rico y sus Caribes. No 
se puede pasar por 
alto que el músico ar-
gentino responsable 
de esta agrupación, 
Américo Belloto Va-
roni, echó raíces en 

Riohacha, Manaure, 
Maicao y Uribia, se 
convirtió en el pri-
mer gran esfuerzo 
del primer Gobierno 
alternativo de Co-
lombia.

Su primer gran in-
tento fue crear una 
gerencia especial, 
para lo cual designó 
al médico Luis Gó-
mez Pimienta.

 Luego expidió los 
12 decretos de emer-
gencias, los cuales 
sucumbieron ante el 
control ejercido por 
la Corte Constitucio-
nal. 

Dos grandes inten-
tos que generaron 
expectativas, pero 
que no tuvieron los 
soportes jurídicos y fi-

nancieros necesarios 
para iniciar la trans-
formación de la pe-
nínsula.

Parece que el presi-
dente Gustavo Petro, 
al llegar a sus prime-
ros 24 meses de ges-
tión, no sabe qué ha-
cer con La Guajira, en 
donde rondan ‘solo 
promesas’, como lo 
dice Silvio Brito, en su 
canción.

Ha querido cum-
plirle a la región, pero 
sus nobles esfuerzos, 
se han traducido en 
descomunales es-
cándalos nacionales, 
mientras que los pro-
blemas siguen en au-
mento en una región 
marcada por el flage-
lo de la desnutrición, 

la falta de agua 
potable, el desem-
pleo, la inseguri-
dad, que han sido 
provocados por la 
malversación de 
sus recursos econó-
micos.

Tras la caída de 
los 12 decretos de 
emergencia, se es-
tablecieron pro-
gramas especiales 
para llevar agua 
potable a la Alta 
Guajira, las ‘ollas co-
munitarias’, la cons-
trucción y recupe-
ración de jagüeyes, 
y otras inversiones, 
de las cuales, cada 
día emergen es-
cándalos, lo que ha 
traducido en des-
confianzas de los 
ciudadanos. 

¡Presidente, La Gua-
jira sigue esperando!

Colombia cuando 
se casó con la artista 
de televisión, Teresa 
Gutiérrez y procrea-
ron a Miguel Améri-
co Belloto Gutiérrez, 
Miguel Varoni. De esa 
orquesta pasó Nelson 
a un grupo de músi-
ca española y viajó a 
Cuba cuando fue pe-
dido desde esa isla.

El Almirante del Rit-
mo trabajó en Cuba 
disfrazado de español, 
cantando con arras-
tre de zetas como 
todo un gallego y en 
esas circunstancias lo 
conoce Rogelio Mar-
tínez, director de la 
Sonora Matancera. 
Me contó Nelson que 

cuando se entrevistó 
con esta persona, en-
seguida le pidió que 
cantara con ellos. Así 
fue que el 1o. de octu-
bre de 1953 interpretó 
el porro de José Beni-
to Barros Palomino, 
Momposina por indi-
cación de Rogelio. Al 
año siguiente graba-
ría por primera vez, 
lo que sucedería en 
otras 49 oportunida-
des con la centenaria 
Sonora Matancera. 
Nelson Pinedo mue-
re en Valencia, Vene-
zuela, no en la pobre-
za como se ha 
dicho. Fue una 
buena vida que 
se gozó a pleni-

tud su ciclo vital.
Aquí presentamos 

dos boleros graba-
dos con otras or-
questas que no fue-
ron la Sonora Matan-
cera. A gozarse estas 
composiciones que 
son de extraordinaria 
calidad vocal como 
fue el sello de Nelson 
Pinedo.

1. ‘Tú, mi delirio’, 
autor: César Portillo 
De la Luz, orquesta 
Hermanos Castro.

2. ‘Conociendo el 
alma’, autor: Eleute-
rio Olvera, orquesta 
Tito Rodríguez.

Por Jacobo  
Solano

@jacobosolanoc

Por Gustavo  
Múnera  

Bohórquez
munerag@gmail.com

La crisis en Venezuela 
no es como las an-
teriores; por primera 
vez, Nicolás Maduro 
está tambaleando, 
y todo por una juga-
da maestra de María 
Corina Machado, que 
bajo su liderazgo, lo-
gró mantener al pue-
blo unido en torno 
a una palabra que 
lo puede todo en la 
vida: esperanza. Ma-
ría Corina nunca se 
cansó y a sabiendas 
de que Maduro y sus 
secuaces solo podían 
ganar con fraude, 
preparó un equipo 
de expertos para sa-
car copia de las actas 
que desestabilizaron 
al régimen. De inme-
diato, para justificar la 

demora de 6 horas, se 
inventaron un hackeo 
desde Macedonia del 
Norte y luego salie-
ron con un resultado 
consolidado que na-
die creyó: 51% para 
Maduro y 44% para 
la oposición, una total 
farsa que fue de in-
mediato confrontada 
por las actas verdade-
ras y que dejó a la dic-
tadura al borde del 
abismo. Luego dije-
ron que no fue desde 
Macedonia del Nor-
te, sino que fue Elon 
Musk, dueño de la 
red social X, con nar-
cotraficantes colom-
bianos; una total lo-
cura que solo se cree 
Maduro. Luego buscó 
de forma desespera-
da el Tribunal Supre-
mo, que es impuesto 
por el régimen, para 
que valide la elec-
ción; nada de eso le 
ha funcionado. La vo-
tación de Edmundo 
González llega a casi 
8 millones de votos, 
algo impresionante 
que ningún presi-

dente en Venezuela 
había logrado, ni si-
quiera Chávez en su 
mejor momento. Es 
una victoria contun-
dente que le da un 
mandato claro para 
que el país cambie 
de rumbo. Varios paí-
ses están reconocien-
do a Edmundo como 
presidente: Argenti-
na, Perú, Costa Rica, 
Ecuador, Uruguay, EE. 
UU. y muchos más se 
siguen sumando a 
ese reconocimiento 
como el presidente 
electo que eligieron 
los venezolanos.

¿Pero qué puede 
pasar? Hay varios es-
cenarios: que se vea 
agobiado por las pro-
testas y salga del país 
en una negociación 
concertada. No creo 
que esa sea la opción 
en este momento, o 
que se quede contra 
viento y marea como 
un dictador con el 
reconocimiento de 
China, Rusia, Nicara-
gua y Cuba. Quedaría 
totalmente aislado 
y sin mucho poder 
de maniobra, lo que 
en el mediano pla-

es una verda-
dera violación 
de los dere-
chos humanos. 
El papel del 
presidente de 
Chile, Gabriel 
Boric, ha sido 
ejemplarizan-
te, compor-
tándose como 
un verdadero 
líder, exigien-
do garantías y 
transparencia. 
En contraste, 
Gustavo Petro 
ha quedado 
como un cóm-
plice de Nico-
lás Maduro y 
no hay forma 
de recono-
cerlo; es una 
verdadera ver-
güenza para 
Colombia.

Venezuela 
hoy está en el 
ojo del mun-
do y está en un 
punto de quie-
bre para que 
la situación 
cambie. ¡Áni-
mo, Venezue-
la! Están cerca 
de derrocar al 
tirano.
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zo lo dejaría fuera de 
cualquier posibilidad 
política y terminaría 
cayendo como todas 
las dictaduras.

La realidad es que 
Maduro hoy está con 
un respirador artifi-
cial que le sostienen 
Gustavo Petro de Co-
lombia, Luis Ignacio 
Lula Da Silva de Brasil 
y Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de Méxi-
co, quienes no vota-
ron en la OEA para 
que no se le exigiera 
a Maduro ninguna 
verificación. Pero ese 
respaldo se agota 
cada día más a me-
dida que no mues-
tran las actas, y no las 
mostrarán porque no 
las tienen; les tocaría 
falsificarlas y eso sería 
muy fácil de detectar. 
La protesta del sába-
do fue histórica; toda 
Venezuela salió y eso 
tiene al régimen aún 
más nervioso. No sa-
ben qué hacer para 
sostenerse; han acu-
dido a la más brutal 
represión, asesinando 
a más de 15 venezo-
lanos y reteniendo a 
más de 1.500, lo que 



Actualidad Diario del Norte | Riohacha, miércoles 07 de agosto de 2024  8

El ferrocarril olvidado:  
Valledupar – Riohacha

La historia no siempre sigue los planes trazados en el papel 

E
n el corazón 
del Caribe 
colombiano, 
entre la Sie-
rra Nevada de 
Santa Marta y 
la Serranía del 

Perijá, yace la cuna del Va-
llenato: Valledupar. 

Este es un lugar donde 
el tiempo parece dete-
nerse en la calidez de su 
gente y en la cadencia 
de su música. Pero más 
allá de su belleza natural 
y cultural, Valledupar ha 
estado históricamente 
aislada.

En esta tierra de con-
trastes, María Fernanda 
Araújo Baute y yo nos en-
contramos inmersos en 
un proyecto que nos llevó 
a descubrir una conexión 
inesperada con otra ciu-
dad del norte colombia-
no, Riohacha. 

Durante nuestras in-
vestigaciones para crear 
el índice de la Notaría de 
Riohacha, nos topamos 
con un documento que 
resonó profundamente 
en nosotros: el número 
68. Este número, aparen-
temente insignificante, 
abrió las puertas a una 
historia olvidada que co-
nectaba directamente a 
Valledupar con los planes 
audaces de desarrollo del 
siglo XIX.

El documento en cues-
tión, fechado el 13 de di-
ciembre de 1873, un po-
der, nos presentó una ley 
emanada por el Estado 
Soberano del Magdalena 
ley 250 del 2 de octubre 
de 1873. Esta ley otorgó a 
Nicolás Daniés (padre) el 
privilegio de construir un 
ferrocarril que conectaría 
“el puerto de Riohacha a 
las minas de carbón que 
existen en el distrito de 
Barrancas, en el departa-
mento de Padilla, y que 
de ella vaya al puerto sal-
guero sobre el río Cesar 
pasando si fuere posible 
por las poblaciones de 
Barrancas, Fonseca, San 
Juan, y Valledupar”.

Este ambicioso proyec-
to no solo prometía una 
vía de transporte vital para 
la región, sino que tam-
bién albergaba el poten-
cial de transformar Valle-
dupar en un centro logís-
tico e industrial clave en el 
norte de Colombia ya que 
concedía la canalización 
del río Cesar como de la 
explotación de las minas 
de Carbón de Riohacha.

Indalecio Lievano, yerno 

Indalecio Lievano, fue una figura lo suficientemente prominente.

A pesar de los esfuerzos iniciales y las promesas del 
decreto legislativo, el ferrocarril nunca se materializó.

de Nicolás Daniés, fue el 
intermediario designado 
para representar los inte-
reses de la familia en Bo-
gotá, buscando facilitar 
así la implementación de 
este monumental proyec-
to. 

De hecho, Lievano fue 
una figura lo suficiente-
mente prominente como 
para construir de su pro-
pio bolsillo el ‘Palacio Lie-
vano’ en la Plaza de Bo-
lívar de Bogotá, que hoy 
alberga la Alcaldía de la 
ciudad. 

Este gesto no solo ilus-
tra la magnitud de la in-
fluencia y la riqueza de 
la familia Daníes en ese 
momento, sino también 
la importancia estratégica 
del proyecto del ferrocarril. 
Sin embargo, la historia 
no siempre sigue los pla-
nes trazados en el papel. 

A pesar de los esfuer-
zos iniciales y las prome-
sas del decreto legislati-
vo, el ferrocarril nunca se 
materializó. El carbón de 
Barrancas se transportó fi-
nalmente a través de una 
línea de tren aislada que 

termina en Puerto Bolí-
var, un enclave que es un 
mero puerto. 

Esta decisión significó 
que Valledupar, con su 
ubicación estratégica y 
su potencial económico 
latente, permaneciera al 
margen del desarrollo fe-
rroviario que habría trans-
formado su destino.

Hoy en día, contempla-
mos este capítulo olvida-
do de nuestra historia con 
una mezcla de asombro y 
reflexión. La oportunidad 
perdida de convertir a Va-
lledupar y Riohacha en un 
núcleo de progreso eco-
nómico y desarrollo in-
dustrial sigue siendo una 
lección valiosa. 

Nos recuerda que en-
tender nuestro pasado 
no solo es una cuestión 
de nostalgia o curiosidad 
académica, sino una guía 
para el futuro. Al explorar 
propuestas visionarias del 
pasado, como el ferrocarril 
propuesto de Riohacha 
a Valledupar, podemos 
vislumbrar nuevas posi-
bilidades para revitalizar 
nuestra región y empode-
rar a nuestras comunida-
des.

Al final, cada palabra 
del documento históri-
co que María Fernanda y 
yo descubrimos resuena 
como un eco del poten-
cial perdido y un llamado 
a la acción. 

Nos invita a imaginar 
un futuro donde Valledu-
par no solo celebre su rica 
herencia cultural, sino que 
también se convierta en 
un centro de innovación 
y oportunidad para las ge-
neraciones venideras.

En este viaje de redes-
cubrimiento histórico y 
proyección hacia el futuro, 
encontramos la inspira-
ción para construir puen-
tes que conecten nuestra 
ciudad con el mundo, 
enriqueciendo así tanto 
nuestro presente como 
nuestro legado para las 
futuras generaciones.

Este ambicioso 
proyecto no 
solo prometía 
una vía de 
transporte 
vital para la 
región, sino 
que albergaba 
el potencial de 
transformar 
Valledupar 
en un centro 
logístico e 
industrial.

D
ES
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Por Ernesto 
Altahona Castro 

Especial para Diario del Norte
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Comunidad de Barrancón ya tiene 
un nuevo puente: ‘La Quebrá’

Cerrejón aportó $1.300 millones para su construcción

La comunidad de Barran-
cón, ubicada en el munici-
pio de Barrancas, estrena 
el puente ‘La Quebrá’, una 
estructura de 20 metros 
de longitud por 5,7 metros 
de ancho, que habilita el 
paso peatonal y vehicular 
sobre el arroyo La Que-
brá. Esta obra, ejecutada 
mediante convenio con 
la Alcaldía de Barrancas, 
beneficia a más de 260 
residentes y campesinos 
vecinos al sector.

Para el desarrollo de 
esta iniciativa, que per-
mite el acceso a servicios 
de salud, actividad eco-
nómica y de movilidad, se 
realizó una inversión total 
de 2.374 millones de pe-
sos, de los cuales Cerrejón 
aportó 1.300.

“Es de beneficio para 
nosotros y para todos 
los que están cerca de 
nuestra comunidad por-
que nos genera un buen 
acceso hacia y desde el 
municipio. Anteriormen-
te el puente estaba de-
teriorado y los carros no 
querían entrar, hoy en día 
tenemos un buen acceso 
y lo recibimos con alegría, 
transforma una situación 
de mala a mejor. Agrade-

El alcalde de Barrancas dijo que el puente beneficia a todos los campesinos del sector.

encaminados al desarrollo 
de proyectos definidos y 
realizados en alianza con 
las comunidades o las au-
toridades locales, como el 
caso de este puente. “Des-
de Cerrejón continuamos 
haciendo un esfuerzo por 
contribuir al progreso de 
las comunidades vecinas 
a nuestra operación, nos 
alegra enormemente que 
Barrancón pueda hacer 
uso de un puente con las 
condiciones adecuadas, un 
sueño de sus habitantes. 
Agradecemos a la Alcaldía 
de Barrancas por invitarnos 
a participar de esta inicia-
tiva y a la comunidad por 
trabajar en equipo”, con-
cluyó Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos 
Sociales de Cerrejón.

A junio de 2024, la em-
presa ha realizado una in-
versión de más de 39.000 
millones bajo cinco líneas 
de acción: fortalecimiento 
de capacidades, genera-
ción de ingresos, acceso 
al agua, mejoramiento de 
infraestructura local y ac-
ceso a la salud.

Con esta iniciativa, Ce-
rrejón contribuye al cum-
plimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, 
los cuales buscan reducir 
las desigualdades y garan-
tizar que las personas ha-
gan parte integral del pro-
ceso; así como asegurar el 
acceso de las personas a 
viviendas y servicios bási-
cos adecuados, seguros y 
asequibles.

cemos a Dios, a la empre-
sa Cerrejón y a la Alcaldía 
de Barrancas”, mencionó 
Andrés Molina Pushaina, 
autoridad de la parciali-
dad wayuú de Barrancón.

“Como habitante de la 
comunidad es un placer 
y una gran satisfacción re-
cibir hoy este puente por-
que el que teníamos esta-
ba en malas condiciones. 
Felicitar a Cerrejón y a la 
Alcaldía municipal porque 
hicieron esto posible. La 
obra mejora nuestra acti-
vidad económica que es 

traer los productos a los 
municipios aledaños, nos 
llega la salud con la uni-
dad médica y muchos be-
neficios más que vendrán”, 
comentó María Solano, 
presidenta del Consejo Co-
munitario Central Afrodes-
cendiente de Barrancón.

“Hoy, como alcalde, 
hago entrega de un puen-
te que va a beneficiar a la 
comunidad y a todos los 
campesinos del sector y 
dan fe del interés que tie-
ne la Administración mu-
nicipal y la empresa Ce-

rrejón en generar desarro-
llo en nuestro municipio”, 
afirmó Vicente Berardine-
lli, alcalde de Barrancas.

En días pasados, Cerre-
jón fue reconocida dentro 
del top 30 del Índice de 
Inversión Social Privada 
en Colombia 2024 reali-
zado por la firma Jaime 
Arteaga & Asociados y la 
Agencia de los Estados 
Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid). Solo 
en 2023, la empresa reali-
zó una inversión social de 
105.000 millones de pesos 

En pro de la conservación del medio ambiente
Director de Corpoguajira participa en encuentro 
de las CAR con la ministra de Ambiente
El Director General de Cor-
poguajira, Samuel Santan-
der Lanao Robles, partici-
pa en una mesa de trabajo 
nacional que reúne a to-
das las Corporaciones Au-
tónomas Regionales (CAR) 
del país junto a la ministra 
de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, Susana Muha-
mad González.

Durante esta jornada, se 
definen líneas de articula-
ción y estrategias de tra-
bajo sinérgico en torno a 
las prioridades ambienta-
les tanto nacionales como 
regionales. Este esfuerzo 
conjunto busca fortalecer 

Susana Muhamad en mesa de trabajo con las CAR.

Samuel Lanao, director 
Corpoguajira.

las acciones en pro del 
desarrollo sostenible y la 
conservación del medio 
ambiente en Colombia.

Uno de los puntos a tra-
tar es la evaluación de los 
impactos del cambio cli-
mático y el fenómeno de 
La Niña, que estaría afec-
tando diversas regiones 
del país. 

Además, la agenda in-
cluye un análisis detallado 
sobre la participación del 
Sistema Nacional Ambien-
tal (Sina) en la COP16, even-
to que se llevará a cabo en 
Cali del 21 de octubre al 1 de 
noviembre de 2024, para 
que Colombia exponga sus 
avances y compromisos en 
materia de cambio climáti-
co a nivel internacional.

Durante la 
jornada, se 
definen líneas 
de articulación 
y estrategias 
de trabajo 
sinérgico en 
torno a las 
prioridades 
ambientales 
tanto 
nacionales 
como 
regionales.

D
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Paso de la onda tropical 27 por 
el mar Caribe provocará lluvias y 
tormentas eléctricas en La Guajira
El Centro Nacional de 
Huracanes (CNH) está 
emitiendo advertencias 
sobre la onda tropical 27, 
ubicada en el Mar Caribe 
Occidental, que provocará 
tormentas eléctricas, pese 
a que había disminuido 
en cobertura e intensidad 
desde la mañana de ayer 
martes.

Informa la entidad con 
sede en Miami, que cual-
quier desarrollo de este 
sistema debe ser lento 
durante los próximos dos 
días mientras se mueve 
hacia el oeste sobre el Mar 
Caribe central.

Destaca que “se espera 
que las condiciones am-
bientales se vuelvan más 
propicias para el desarro-
llo más adelante en esta 
semana, a medida de que 
el sistema se mueva a tra-
vés del Mar Caribe occi-
dental o el sur del Golfo 
de México. Probabilidad 
de formación hasta 48 
horas, baja, 10 por ciento. 
Probabilidad de forma-
ción hasta 7 días, baja, 30 
por ciento”.

En La Guajira, el Siste-
ma de Alertas Tempra-
nas (SAT) de Corpoguajira, 
monitorea esta onda tro-
pical #27, que tiene baja 
probabilidad de forma-

ción ciclónica, pero trae 
abundante nubosidad y 
provocará lluvias en am-
plios sectores del Depar-
tamento.

Coincide el SAT con el 
CNH que algunas de estas 
lluvias estarán acompaña-
das de tormentas eléctri-
cas  y fuertes vientos que 
podrían ocasionar venda-
vales.

La onda tropical afec-
tará a La Guajira posible-
mente hasta el viernes, 
por lo que los caudales de 
los ríos podrían aumentar 
rápidamente. También se 
incrementarán las alertas 
por deslizamientos en las 
zonas de alta montaña.

“Hacemos un llamado 
a estar atentos a los pro-
nósticos y avisos del SAT 
de Corpoguajira”, alerta la 
entidad.

Por su parte Meteogua-
jira estima que las preci-
pitaciones comiencen de 
manera progresiva desde 
las horas de la mañana de 
hoy martes y se manten-
gan y/o aumenten en ho-
ras de la tarde-noche.

Indica que los pronósti-
cos de lluvias se manten-
drían aún este miércoles, 
cuando ‘27’ haga tránsito 
por el departamento de 
La Guajira.
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Firman acuerdo y protocolización de la consulta 
previa para la construcción de la Ptar en Riohacha

Con el Ministerio del Interior como garante del proceso

La Gobernación de La 
Guajira y la Alcaldía de 
Riohacha firmaron acuer-
dos con las comunidades 
Al Jote e Irrachon, ubica-
das en la zona rural de 
Riohacha, de la consulta 
previa para la debida pro-
tocolización del diseño de 
la Planta de Tratamiento 
de Aguas Residuales de 
Riohacha (Ptar).

Con el Ministerio del In-
terior como garante del 
proceso, la gerente de 
Esepgua, Andreina Gar-
cía Pinto, el secretario de 
Gobierno departamental, 
Misael Velásquez, con fun-
ciones de gobernador (e); 
y el secretario de Infraes-
tructura y Servicios Públi-
cos de Riohacha y delega-
do de la Alcaldía distrital, 
Jaime Brugés, lideraron el 
proceso de consulta.

Durante estas reunio-
nes, se llegaron a acuer-

Finalizar la fase de acuerdos en la consulta previa ase-
gura que las voces de la comunidad sean escuchadas.

dos con las comunidades 
para minimizar las afecta-
ciones y mejorar las condi-
ciones de vida en las áreas 
de influencia del proyecto.

Finalizar de manera 
positiva la fase de acuer-
dos en la consulta previa 
es fundamental, ya que 
asegura que las voces de 
la comunidad sean escu-
chadas y sienta las bases 
para mejorar la calidad 
del agua, proteger el me-
dio ambiente y fomentar 
el desarrollo económico 
y turístico de Riohacha. 
Al terminar el proceso 
de consulta previa, se ini-
ció la protocolización del 
proyecto, avanzando de 
manera favorable hacia la 
construcción de la Planta 
de Tratamiento de Aguas 
Residuales (Ptar).

Actualmente, el Distrito 
de Riohacha no cuenta 
con un sistema de trata-

miento y disposición final 
de sus aguas residuales 
las cuales son descarga-
das directamente al mar. 
El diseño presentado por 
Esepgua consiste en la 
utilización de una tecno-
logía aerovía en medio 

fijo. La ventaja principal 
del sistema propuesto 
es la aceptación de altas 
variaciones de caudales 
y contaminantes, lo que 
garantiza un influente con 
las remociones requeri-
das.

 “Fue un gran avance 
para el proyecto con más 
envergadura en Riohacha 
en temas de saneamien-
to básico, con la cons-
trucción de este sistema 
el Distrito logrará asegu-
rar el manejo adecuado 
de las aguas residuales y 
la protección del medio 
ambiente, contribuyen-
do   con el desarrollo so-
cial y turístico de la capital 
guajira”, expresó Andreina 
García.

De esta forma la gober-
nación cumple su palabra 
a través de Esepgua,  re-
afirmando su compromi-
so con las comunidades 
y el desarrollo sostenible, 
destacando la importan-
cia de la participación co-
munitaria en la ejecución 
de proyectos de infraes-
tructura esenciales para 
el bienestar de todos los 
guajiros.

Para reducir los índices de desnutrición infantil
Villanueva dio inicio a la Semana de la lactancia  
Materna e impulsa que las madres lacten a sus niños
En el marco de la conme-
moración del Día Inter-
nacional de la Lactancia 
Materna, el Hospital Santo  
Tomás, en coordinación 
con la Secretaría de Salud 
local, lanzó una campaña 
para promover y educar 
sobre los beneficios de la 
lactancia materna. 

Juan Daza, nutricionista 
e integrante del Plan de 
Intervenciones Colectivas 
del Hospital, hizo un lla-
mado a todas las madres 
gestantes a participar ac-
tivamente en esta iniciati-
va.

“Nuestro objetivo es au-
mentar la producción de 

La lactancia materna es un medio crucial para reducir 
los índices de desnutrición infantil en el Departamento.

leche materna y asegurar 
que los niños de Villanue-
va reciban este alimento 
vital para su crecimiento y 
desarrollo óptimo”, decla-
ró Juan Daza. 

Resaltó la importancia 
de la lactancia materna 
como un medio crucial 
para reducir los índices de 
desnutrición infantil en el 
Departamento.

En Villanueva, aunque 
el comportamiento en 
cuanto a la lactancia ma-
terna es positivo, no to-
das las madres practican 
la lactancia exclusiva. La 
campaña busca fortalecer 
la educación y el conoci-

miento sobre los benefi-
cios de la lactancia, la pos-
tura adecuada para ama-
mantar y la importancia 
de este alimento en los 
primeros años de vida del 
niño.

“La lactancia mater-
na exclusiva debe man-
tenerse desde el naci-
miento hasta los seis 
meses, y la lactancia 
complementaria, que in-
cluye alimentos líquidos 
y semisólidos junto con 
la leche materna, debe 
extenderse hasta los dos 
años”, explicó.

La campaña espera ge-
nerar un impacto signi-
ficativo y lograr que más 
madres se sumen a la 
práctica de la lactancia 
materna, garantizando 
así una mejor salud y de-
sarrollo para los niños de 
Villanueva.

Malestar en la comunidad educativa
Docentes se toman dispensario de medicamentos 
en protesta por falta de suministros en Fonseca

Sin el respaldo de los sin-
dicatos, un grupo de do-
centes de base se tomó 
de manera pacífica las 
instalaciones del dispen-
sario de medicamentos 
Medisin, en el municipio 
de Fonseca, en protesta 
por la falta de entrega de 
los fármacos esenciales. 
La manifestación se lle-
vó a cabo en respuesta a 
la continua negativa de 
Medisin y Éticos de sumi-
nistrar medicamentos de 
alto costo a los maestros, 
una situación que ha ge-
nerado un profundo ma-
lestar en la comunidad 

La protesta fue motivada por la necesidad urgente de 
acceso a tratamientos médicos.

educativa.
La protesta, liderada por 

docentes de la Institución 
Educativa Roig y Villalba, 
fue motivada por la nece-
sidad urgente de acceso 
a tratamientos médicos 
que, según los manifes-
tantes, han sido injusta-
mente retenidos. 

“Estamos aquí para pre-
sionar a esta empresa a 
que cumpla con su res-
ponsabilidad y entregue 
los medicamentos que 
necesitamos para mante-
ner nuestra salud y poder 
seguir cumpliendo con 
nuestra labor educativa”, 

manifestó una de las do-
centes presentes en la 
toma.

A pesar de la falta de 
apoyo sindical, los maes-
tros decidieron actuar por 
cuenta propia, destacan-
do la gravedad del proble-
ma y su determinación de 
encontrar una solución. 
Hasta el momento, no 
se ha registrado una res-
puesta oficial por parte de 
Medisin o Éticos a las de-
mandas de los docentes, 
quienes han expresado 
su intención de mantener 
la presión hasta que se 
cumplan sus exigencias.
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Hay que fortalecer la gobernanza de 
la Inteligencia Artificial en Colombia

Una de las conclusiones de la Cumbre Nacional de IA

Un interesante y produc-
tivo debate de desafíos, 
ideas y construcción de 
país dejó la Cumbre Na-
cional de Inteligencia Ar-
tificial ‘ColombIA’. Este 
ejercicio de análisis a ni-
vel nacional servirá para 
marcar la posición de Co-
lombia frente a los retos y 
desafíos actuales que hoy 
tiene esta tecnología en 
toda la región, de cara a 
la Cumbre Ministerial Lati-
noamericana y del Caribe 
de Inteligencia Artificial, 
que se realizará en Carta-
gena entre jueves y vier-
nes de esta semana. 

Además, fue la oportu-
nidad para generar con-
ceptos para un documen-
to base que el Ministerio 
TIC consolidará, con el 
objetivo de avanzar en la 
construcción de una polí-
tica pública real que brin-

El debate sobre la Gobernanza de la Inteligencia Arti-
ficial fue uno de los que más reacciones generó.

de mayores insumos en el 
uso y funcionamiento de 
la IA.

“Me llena de alegría 
seguir evidenciando el 
potencial que tenemos 
como país para ser líde-
res en tecnología. La pre-
sencia hoy de cientos de 
colombianos que aman y 
trabajan en el mundo di-
gital en esta Cumbre Na-
cional de IA demuestra 
que vamos por el camino 
que es. 

Hoy nos llevamos muy 
buenas ideas y elementos 
esenciales para consolidar 
nuestra posición frente a 
esta tecnología. Vamos a 
unir todas estos, puntos 
de vista y conclusiones 
para construir posiciones 
que se enfoquen el mejo-
ramiento de la calidad de 
vida, de manera responsa-
ble, con todas las oportu-

nidades que nos entrega 
hoy la Inteligencia Arti-
ficial”, resaltó el ministro 
TIC, Mauricio Lizcano (@
MauricioLizcano).

A partir de hoy, en Co-
lombia no hablará igual 
sobre Inteligencia Artifi-
cial. Los debates, diser-
taciones y los diferentes 

puntos de vista sobre esta 
importante tecnología se 
convirtieron en un insumo 
fundamental para avan-
zar en la consolidación de 
un marco regulatorio, que 
permita el fortalecimiento 
de la seguridad digital del 
ciudadano.

La jornada que incluyó 

paneles temáticos sobre 
Ecosistemas Habilitado-
res de Inteligencia Arti-
ficial, Educación para la 
IA, Transformación a tra-
vés de la Conectividad y 
Gobernanza en IA. Todos 
ellos dejaron sensaciones 
favorables tanto para los 
participantes como para 
el Ministerio.

El debate sobre la Go-
bernanza de la Inteligen-
cia Artificial fue uno de 
los que más reacciones 
generó entre los asisten-
tes. Y es que líderes del 
sector académico, tec-
nológico y emprendedor 
del país y del continente 
europeo pusieron sobre 
la mesa sus ideas, donde 
destacaron la importancia 
de tener unas bases cla-
ras frente a la Inteligencia 
Artificial en cada una de 
esas áreas.

Empresa colombo venezolana 
Monómeros niega haberle enviado US$30 millones a Nicolás Maduro
La empresa Monómeros 
Colombo Venezolanos 
S.A. con sede principal en 
Barranquilla, emitió este 
martes 6 de agosto un co-
municado en el que niega 
información según la cual, 
giraron 30 millones de dó-
lares al régimen de Nico-
lás Maduro, por supuesta 
sugerencia del presidente 
Gustavo Petro y la junta 
directiva.

La compañía que pro-
duce y comercializa fertili-
zantes hace 56 años desde 
Colombia y que volvió al 
control de la Petroquími-
ca de Venezuela en 2022, 
por decisión del actual 
mandatario colombiano,  
rechazó que se ponga ‘en 
duda’ su responsabilidad 
social y sus estados finan-
cieros.

“Rechazamos cualquier 
tipo de información que 
pretenda poner en duda 
nuestros esfuerzos, se-
riedad y responsabilidad 
social”, comunicó.  Agre-
gando que han puesto a 
disposición de los grupos 
de interés “de manera 
transparente y veraz el In-
forme de Sostenibilidad 
del año 2023, el cual per-
mite conocer los asuntos 
empresariales, financieros, 
comerciales, operaciona-
les, ambientales y sociales 
de nuestra compañía”.

Al respecto también se 
pronunció el presiden-
te Gustavo Petro: “Debo 
desmentir el monstruo 
de calumnia que mon-
taron diciendo que yo 
había enviado a Maduro 
30 millones de dólares” y 
recordó que evitó que a 

La empresa rechazó que se ponga ‘en duda’ su responsabilidad y estados financieros.

nos de ley, para velar por 
que en su funcionamien-
to se ajuste a la ley y a los 
estatutos en asuntos so-
cietarios y contables.

Monómeros es una so-
ciedad de carácter priva-
do, que goza de autono-
mía para el desarrollo de 
sus actividades y manejo 
de sus recursos conforme 
al artículo 333 de la Consti-
tución Política, controlada 
por su matriz extranjera, 
Petroquímica de Venezue-
la S.A. Pequiven, cuyo obje-
to social es la producción y 
comercialización de mate-
rias primas para fertilizan-
tes e insumos agropecua-
rios principalmente”, se lee 
en el comunicado de la 
Supersociedades.

Recuerda que en el 
marco de la vigilancia, 
Monómeros presenta a 
la Superintendencia de 
Sociedades información 
financiera y jurídica tri-
mestral y anualmente con 
base en la cual se ejercen 
las funciones de super-
visión societaria con ca-
rácter preventivo, en aras 
de su preservación como 
unidad productiva y fuen-
te generadora de empleo.

Adicionalmente, a la fe-
cha, no hay evidencias de 
presuntas irregularidades 
en su funcionamiento, 
hay sí oportunidades de 
mejora en la eficiencia 
de algunos indicadores fi-
nancieros que son objeto 
de seguimiento.

Sobre el estado de la 
sociedad, el superinten-
dente de Sociedades, Billy 
Escobar indicó: “Desde la 
Superintendencia apos-
tamos por una política de 
prevención y acompaña-
miento, dirigida a la pre-
servación y sostenibilidad 
de las empresas, que, en 
el ejemplo de Monóme-
ros nos ha permitido ob-
servar avances y oportu-
nidades de mejora en su 
situación financiera, me-
diante la disminución de 
sus pasivos, el incremento 
de su patrimonio y las ga-
nancias, así como el mejor 
desempeño de algunos 
de sus indicadores finan-
cieros. En ese sentido, 
continuamos con nues-
tra supervisión dirigida 
a promover e incentivar 
eficiencias que redunden 
en la mejora general de su 
situación financiera”. 

Monómeros “se la robaran 
funcionarios del anterior 
Gobierno y el Gobierno 
ficticio de Venezuela”, que 
lideraba Juan Guaidó.

“Monómeros, ubicada 
en Barranquilla, a punto 
de ser cerrada, se entregó 
a su legítimo dueño: Pe-
quiven y esta empresa la 
refinanció. Es decir, trajo 
dinero a Colombia y no al 
revés, y con eso se reanu-
dó la operación de com-
pra de urea barata y con 
ello logramos detener el 
alza de alimentos para las 
familias”, remarcó el presi-
dente Petro.

Lo anterior coincide con 
un informe entregado 
este martes 6 de agosto 
por la Superintendencia 

de Sociedades de Colom-
bia (Supersociedades) 
desde donde se informó 
que hasta la fecha, no 
existen irregularidades en 
la empresa venezolana 
Monómeros.

“La Superintendencia 
de Sociedades informa y 
precisa que la sociedad 
Monómeros Colombo Ve-
nezolanos S.A. está some-
tida a su vigilancia confor-
me al artículo 84 de la Ley 
222 de 1995 y el artículo 
2.2.2.1.1.1. del decreto 1074 
de 2015, por presentar ac-
tivos e ingresos superiores 
a 33.479’634.127 de pesos.

La Superintendencia 
de Sociedades ejerce vigi-
lancia permanente sobre 
Monómeros, en los térmi-
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Élder Dayán y Lucas Dangond, un 
éxito rotundo en Medellín y Bogotá

Gracias a su habilidad para conectar con el públicoLos artistas vallenatos Él-
der Dayán y Lucas Dan-
gond brillaron en la Feria 
de las Flores de Medellín 
con dos conciertos desta-
cados. El primero fue en la 
inauguración de la nueva 
discoteca de la influencer 
Aida Merlano, donde pai-
sas y visitantes disfrutaron 
al máximo. 

El segundo, en el esta-
dio Atanasio Girardot, en 
donde se vio a Élder Da-
yán conquistar a más de 
35 mil personas durante 
el concierto ‘La Eterna’, 
cerrando la noche con un 
espectáculo que dejó al 
público completamente 
satisfecho.

En Bogotá, la dupla 
continuó deslumbrando 
durante el ‘Conciertazo 
de Vallenato’ de Olímpi-
ca Stereo, en el Festival de 
Verano. 

Élder Dayán demostró 
una vez más su capaci-

No cabe duda que Élder Dayán es una garantía para 
los empresarios del país.

dad para convocar mul-
titudes, manteniendo 
con su canto y puesta en 
escena, a una audiencia 
emocionada y entregada 
que coreó cada canción y 
no quería que el show del 
reconocido artista termi-
nara. Este evento subrayó 
el cariño y la admiración 
que despierta en su pú-
blico.

Élder Dayán es una ga-
rantía para los empresa-
rios del país, gracias a su 
habilidad para conectar 
con el público y ofrecer 
experiencias inolvidables 
y exitosas en cada presen-
tación.

Élder Dayán 
demostró 
una vez más 
su capacidad 
para convocar 
multitudes, 
manteniendo 
con su canto 
y puesta en 
escena, a una 
audiencia 
emocionada 
que corea sus 
canciones.

D
ES

TA
C
A
D
O

Es el artista vallenato con mayor poder de convocatoria
Jorge Celedón comenzó con dos sold out en la Feria de las Flores de Medellín
Colgando el letrero de 
sold out, así comenzó Jor-
ge Celedón con sus pri-
meros dos conciertos en 
la Feria de las Flores en 
Medellín, donde es el ar-
tista vallenato con mayor 
poder de convocatoria.

Jorge Celedón tuvo un 
sensacional doblete el 
viernes en Medellín con la 
fiesta blanca y en el Moll 
Bora Bora; el sábado ac-
tuó en Manizales y la no-
che del domingo en Es-
meraldas (Ecuador).

Jorge Celedón siguió 
con su agenda musical 
en la Feria de las Flores de 

El artista villanuevero estará hoy miércoles 7 de agos-
to en el Tablado en Medellín.

Medellín. Hoy miércoles 7 
de agosto estará en el Ta-
blado, mañana jueves 8 
se presentará en Tablado 
Comuna Feria de Ganado 
en Medellín. 

El viernes 9 visitará Villa-
vicencio, el sábado 10 de-
leitará a sus seguidores en 
la Plaza de Toros de Cali, y 
el domingo 11 se presenta-
rá en el Festival de Verano 
en el Parque Simón Bolí-
var en Bogotá.

La agrupación cum-
ple así con una apretada 
agenda de 11 presentacio-
nes consecutivas en Co-
lombia y Ecuador.

La agrupación 
cumple así con 
una apretada 
agenda de 11 
presentaciones 
consecutivas 
en Colombia 
y Ecuador. El 
viernes 9 visitará 
Villavicencio. 
El sábado 10 
deleitará a sus 
seguidores en 
Cali.

D
ES

TA
C
A
D
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Heredera de la dinastía Fernández De Castro
Tatiana Angulo Fernández De Castro, 
Reina del Carnaval de Barranquilla 2025
El alcalde Distrital Alejan-
dro Char, junto a la junta 
de Carnaval de Barranqui-
lla S.A.S, designó a Tatia-
na Angulo Fernández De 
Castro como Reina del 
Carnaval de Barranquilla 
2025.

Tatiana es barranquille-
ra y nació en una familia 
de Reinas y Carnaval, es 
heredera de una tradición 
de soberanas que inició su 
abuela Lucía Ruíz en 1965, 
su tía Maribel en 1987 y su 
prima Cristina en el 2015. 
Es carnavalera desde la 
cuna, desde sus cuatro 
años hace parte del dis-
fraz colectivo ´Los Gorilas´.

La nueva soberana re-
cibió formación artística 
en danza en la Escuela de 
Julie de Donado, ha parti-
cipado en las comparsas: 
infantil, prejuvenil, juvenil 
y de solteros del Coun-
try Club, también en su 
danza del Garabato. Hizo 
parte de las comitivas de 

Barranquilla cuyo com-
promiso y relevo genera-
cional garantizan la con-
tinuidad de este Patrimo-
nio de la Humanidad en 
las nuevas generaciones.

El próximo año su abue-
la Lucía celebrará 70 años 
y su prima Cristina 10 años 
de sus reinados.

las Reinas del Carnaval 
Andrea Jaramillo, Cristina 
Felfle y Melissa Cure.

Esta arquitecta tiene 
una gran vocación y tra-
bajo social, es voluntaria 
de varias organizaciones 
de importantes proyectos 
para el mejoramiento de 
la calidad de vida de los 
barranquilleros, en los que 
ha abanderado iniciativas 
de la Cruz Roja Colombia-
na, la Fundación Techo, 
Fundación Fundow Cari-
be y la Fundación Ayude-
mos.

Tatiana es hija del hogar 
conformado por Fernan-
do Angulo Buitrago y Sa-
rita Fernández de Castro 
Ruíz. Es la segunda de dos 
hermanos y el próximo 
tres de diciembre cumpli-
rá 25 años.

La designación de Tatia-
na como la reina número 
89 en la historia de la Fies-
ta es una exaltación a las 
dinastías del Carnaval de 

Tatiana Angulo  
Fernández De Castro.

Cumpleaños del Profesor
Javier Caraballo Sijona

Acompañado de su familia y amigos cercanos, cele-
bró su cumpleaños el profesor Javier Caraballo Sijo-
na, quien se ha destacado por ser un hombre inteli-
gente, con una importante proyección profesional y 
empresarial. En su cumpleaños, el maestro recibió 
las felicitaciones y buenos deseos de su esposa, Ma-
ritza Tiles Uriana; sus hijos, Said y Rufino; y demás 
familiares. De igual manera, sus compañeros de la 
Asociación de Trabajadores de la educación en La 
Guajira -Asodegua-, le expresaron su aprecio y de-
seos de larga vida.
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Familiares del funcionario de la Defensoría  
en Riohacha exigen justicia por su muerte 

En el Palacio de Justicia

A pocas horas de conocer-
se la decisión de un juez 
con función de garantías 
de Riohacha, sobre la au-
diencia de imputación de 
cargos y medida carce-
laria en contra de la pro-
cesada Herlinda Vanessa 
Toscano Mejía, quien está 
siendo procesada como 
la presunta autora intelec-
tual del homicidio agrava-
do en contra del funcio-
nario de la Defensoría del 
Pueblo, Néstor Enrique 
Martínez Brito, sus fami-
liares y amigos realizaron 
un plantón para exigir jus-
ticia.

Este plantón se realizó 
a las afueras del Palacio 
de Justicia de La Guajira, 
con pancartas en manos 
en donde reflejaban que 
al parecer están solicitan-
do la medida de casa por 
cárcel, por lo que no están 
de acuerdo a este plan-
teamiento ya que deben 
de pagar por quitarle la 
vida a una persona traba-
jadora y que defendía los 
derechos de la gente.

Es de recordar que, la 
tarde del pasado jueves 
se llevó a cabo el juicio de 
imputación de cargos y 
medida de aseguramien-

El plantón se realizó a las afueras del Palacio de Justicia de La Guajira, con pancartas en manos.

Herlinda Vanessa Tosca-
no Mejía, procesada.

to carcelario a Herlinda 
Vanessa Toscano Mejía, 
quien había sido captu-
rada en la ciudad de Ba-
rranquilla la noche del 25 
de julio por parte de uni-
formados de la Policía Na-
cional.

Asimismo, por el caso 
del homicidio del funcio-
nario de la Defensoría del 
Pueblo seccional La Gua-
jira, César Martínez Díaz, 
alias ‘César Laguna’, se en-
cuentran ya cumpliendo 
una condena de 21 años 

por este delito en un cen-
tro carcelario, debido a 
este hecho punible que 
ha sido repudiado a nivel 
regional y nacional.

La fiscal a cargo del 
caso señaló que se espe-
ra el veredicto final y los 
detalles que involucran a 
Toscano Mejía, en el pre-
sunto homicidio agrava-
do en contra de Néstor 
Enrique Martínez Brito, 
que hoy sus familiares es-
peran que den los resul-
tados finales.

Por último, es de resal-
tar que el homicidio de 
Martínez Brito, ocurrió la 
mañana del 15 de marzo 
del 2013 cuando se des-
plazaba en una motoci-
cleta a dejar a uno de sus 
hijos y fue atacado a bala 
por alias ‘César Laguna’.

VISITANOS
diariodelnorte.net

@diariodelnorteguajira
@diario.delnorte
@DiarioDelNorte

En el barrio Nuevo Faro
Capturan a una mujer con 35 gramos de cocaína 
que pretendía ocultar en una llanta en Riohacha

En un esfuerzo continuo 
por garantizar la convi-
vencia y la seguridad ciu-
dadana, la Policía Nacio-
nal realizó una captura 
significativa en Riohacha. 
Durante los planes ope-
rativos y preventivos, una 
mujer fue sorprendida en 
flagrancia con varias dosis 
de clorhidrato de cocaína.

El operativo tuvo lugar 
en la carrera 27 con ca-
lle 11B, en el barrio Nuevo 
Faro, donde la comuni-

vantara, descubriendo así 
que intentaba ocultar una 
bolsa plástica dentro de la 
llanta. Al inspeccionar la 
bolsa, los uniformados en-
contraron en su interior 35 
gramos de clorhidrato de 
cocaína.

En consecuencia, la 
mujer fue capturada por 
el delito de tráfico, fabrica-
ción y porte de estupefa-
cientes. La Policía Nacio-
nal reitera su compromiso 
con la seguridad y la tran-
quilidad de la comunidad, 
agradeciendo a los ciuda-
danos por su colaboración 
y confianza.

dad había señalado la 
presencia de una persona 
presuntamente dedicán-
dose al expendio de sus-
tancias estupefacientes. 
En respuesta a esta alerta 
comunitaria, los unifor-
mados lograron intercep-
tar a Andrea Paola Torres 
Cárdenas, de 20 años de 
edad, quien se encontra-
ba sentada en una llanta.

Durante la intervención, 
los policías solicitaron a 
la sospechosa que se le-

Uniformados encontraron en el interior de una llanta 
35 gramos de clorhidrato de cocaína.

Hombre es detenido portando un 
arma de fuego sin documentos en 
el barrio San Francisco de Riohacha
En un esfuerzo continuo 
por garantizar la seguri-
dad y el bienestar de los 
ciudadanos de Rioha-
cha, la Policía Nacional 
ha logrado la captura de 
una persona portando 
un arma de fuego ilegal 
en las últimas horas. Este 
resultado se dio, gracias 
a las intensas labores de 
vigilancia y control que se 
están llevando a cabo en 
la capital guajira.

Durante uno de estos 
operativos, los uniforma-
dos interceptaron a Mar-
lon Movil Mejía, de 47 
años, quien transitaba por 
la calle 18 con carrera 12 a 
bordo de una motocicleta 
NKD de color blanco. Al 
proceder con el registro, 
los policías encontraron 
un revólver marca Indu-

mil Llama, calibre 38, con 
dos cartuchos, oculto en 
la pretina derecha de su 
pantalón.

Al solicitarle la docu-
mentación correspon-
diente del arma, Movil 
Mejía declaró no poseerla. 
Por lo tanto, fue capturado 
inmediatamente bajo el 
cargo de fabricación, porte 
o tráfico de armas de fue-
go y municiones, siendo 
dejado a disposición de la 
Fiscalía URI de Riohacha, 
donde enfrentará el debi-
do proceso judicial.

La Policía Nacional rei-
tera su compromiso con 
la seguridad de la comu-
nidad y continuará im-
plementando operativos 
para prevenir y combatir 
el delito en el Distrito de 
Riohacha.

En labores de vigilancia y control

Marlon Movil Mejía no tenía documentos del arma.

En el barrio 
Nuevo Faro 
de Riohacha, 
(carrera 27 con 
calle 11B),  la 
comunidad 
había señalado 
la presencia 
de una mujer 
dedicada 
presuntamente 
al expendio 
de sustancias 
estupefacientes.
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EDICTO EMPLAZATORIO 
No. 012 DEL 2024

EL MUNICIPIO DE BARRANCAS, LA GUAJIRA, a través de 
la Oficina Asesora de Planeación Municipal de conformidad 
con el Decreto Municipal No. 020 del 2013, CITA Y EMPLAZA 
a todas las personas que se crean con igual o mejor derecho 
sobre el bien fiscal de propiedad del municipio de Barrancas, 
ubicado en la carrera 17 No. 17ª - 28 cuyos linderos son: 
NORTE EN LONGITUD DE 26 MTS con predio de la señora 
CEBASTIANA BRITO, SUR: EN LONGITUD DE 26 MTS con ca-
lle 17 en medio y predios del señor JOSE CURIEL, ESTE: EN 
LONGITUD DE 31 MTS con predio del señor EMILIO RAMI-
REZ MOLINA, OESTE: EN LONGITUD DE 31 MTS con carrera 
16 en medio y predios del señor BERNARDO BALLESTEROS, 
CON UNA ÁREA TOTAL DE OCHOCIENTOS SEIS METROS 
CUADRADOS (806) MTS CUADRADOS.
En el lote solicitado en venta, se encuentra construida una 
pieza y un baño.
Para que en el término de treinta (30) días hábiles, contados 
a partir de la publicación de este aviso, se presenten por sí o 
por medio de apoderado, para hacer valer sus derechos por 
escrito ante la Oficina Asesora de Planeación Municipal, ubi-
cada en la Calle 9 No. 7 – 18 Tercer Piso del Edificio Municipal, 
manifestando sus fundamentos de hechos y de derechos, 
adjuntando las pruebas que acrediten su oposición, dentro 
del proceso de venta de lote, promovido por la (solicitante) 
MAIDA PINEDO PINTO identificado (a) con cedula de ciuda-
danía No. 57.426.081. Expedida en Santa Marta– Magdalena, 
Mediante formulario de solicitud de venta o predio fiscal mu-
nicipal, radicado No. 162 del 2023.
Para efectos legales, se fijara el presente Edicto Emplazatorio, 
en la cartelera de la entrada principal de la sede de la Alcal-
día Municipal y simultáneamente en la página web www.ba-
rrancas-laguajira.gov.co por un término de treinta (30) días 
hábiles,  y  copia del mismo se entregara al interesado para 
su respectiva publicación por una sola vez en un periódico 
de amplia circulación en el municipio y en la emisora local de 
esta municipalidad, en el horario de la emisión del noticiero 
local o en su defecto en un programa que la emisora adopte 
para tal fin, como mínimo Tres (3) publicaciones radiales con 
intervalos de Siete (7) días entre publicación; en todo caso 
la última publicidad del Edicto en prensa hablada y escrita 
deberá surtirse antes del (10) décimo día de su desfijación, 
so pena de nulidad.
Adicionalmente se debe fijar una valla resistente a la intem-
perie de fondo amarillo y letras negras con una dimensión 
mínima de un metro (1.00 mt) por setenta (70 cm) centíme-
tros, en un lugar visible desde la vía pública, en la que se 
advierta a terceros sobre la iniciación del trámite administra-
tivo tendiente a la compraventa o adjudicación de ese predio 
por parte del municipio, indicando el número de radicación, 
la fecha y la autoridad ante la cual se tramita so pena de 
nulidad.
CONSTANCIA DE FIJACION
El presente aviso se fija en la cartelera Municipal el día 02 
de julio del 2024.
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
CONSTANCIA DE DESFIJACION
El presente aviso se desfija de la cartelera de la alcaldía mu-
nicipal el día 08 de agosto de 2024
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
NOTA: Entre los edictos emplazados por la oficina asesora 
de planeación y la publicación emitida por parte del medio 
de prensa no debe existir diferencia ente los datos, muy en 
especial los suministrados como los del código predial, no-
menclatura, medidas y linderos, nombres y la cedula, la ofi-
cina asesora de planeación no se hace responsable si la pu-
blicación presenta diferencia con el edicto proveídos por ella. 

REPUBLICA DE COLOMBIA
DEPARTAMENTO D E LA GUAJIRA

MUNICIPIO DE FONSECA
NOTARIA UNICA

EDICTO
EL SUSCRITO NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO DE 

FONSECA, DEPARTAMENTO DE LA GUAJIRA,
EMPLAZA

A todas las personas que se consideren con el derecho a 
intervenir, dentro de los diez(10) días  siguientes a la publi-
cación del presente edicto, en el periódico,  en trámite nota-
rial de la liquidación de la sucesión del causante ANTONIO 
MARIA OCAMPO TORO, varón, quien en vida se identifica-
ba con la cedula de ciudadanía No. 5.161.341 expedida en 
Distracción-Fonseca La Guajira, quien falleció en la ciudad de 
Valledupar, Cesar, el día 09 de agosto de 1993, cuyo último 
domicilio y asiento principal de sus negocios fue el municipio 
de Fonseca-La Guajira, aceptando el tramite respectivo en 
esta notaria mediante acta de iniciación número 45 del 2 
de julio de 2024,  se ordena la  publicación de este edicto 
en un periódico de amplia circulación regional y se difunda 
por una (1) vez en una emisora de sintonía, en cumplimiento 
de lo ordenado por el artículo 3° del Decreto 902 de 1988, 
modificado por el Decreto 1279 de 1989, ordenándose su 
fijación en la cartelera publica de esta notaria  por  el termino 
de diez (10) días.
Se fija el presente Edicto hoy cinco (5) de julio de dos mil 
veinticuatro (2024) a las ocho de la mañana (8:00A.M.).
EL NOTARIO UNICO:
JUAN CARLOS CHAMORRO ARRIETA

El  Secretario de Gobierno y Asuntos Administrativos de Ha-
tonuevo hace saber que el(a) señor(a) ANA MILENA OÑATE 
VIDAL, mayor de edad, identificado(a) con la cédula de ciu-
dadanía numero 40.935.546 expedida en Riohacha, la Guaji-
ra, ha solicitado a este despacho la los derechos de dominio  
que el municipio de Hatonuevo tiene sobre lote de terreno 
baldío, el cual se identifica para mayor ilustración  CASA ubi-
cado en el perímetro urbano de su actual nomenclatura en 
la Calle 7   No.11 - 65 Barrio Ramon Luque, dentro de los ac-
tuales lineros y medidas: NORTE: Mide 10.00 metros lineales 
con calle 7 en medio y predios de NANCY MENDOZA. SUR: 
Mide 10.00 metros lineales con predios de HENRY MOLINA-
RES. ESTE: Mide 20.00 metros lineales con predios de JOSE 
BARROS.  OESTE: Mide 20.00 metros lineales con  carrera 11 
en medio y predios de WILLIAM OÑATE.  Para una extensión 
total de DOSCIENTOS METROS CUADRADOS (200.00)  M2.  
Para efectos del artículo 5o. de la ley 137 de 1959, se fija el 
presente edicto  en un lugar público y visible de la Alcaldía 
Municipal de Hatonuevo, a los 5 días del mes de agosto  de 
2024. ARGELIO RAFAEL DUARTE BRITO. Secretario de Go-
bierno Municipal.

EDICTO EMPLAZATORIO 
No. 013 DEL 2024

EL MUNICIPIO DE BARRANCAS, LA GUAJIRA, a través de 
la Oficina Asesora de Planeación Municipal de conformidad 
con el Decreto Municipal No. 020 del 2013, CITA Y EMPLAZA 
a todas las personas que se crean con igual o mejor derecho 
sobre el bien fiscal de propiedad del municipio de Barrancas, 
ubicado en la calle 13 No. 15 - 06 cuyos linderos son: NORTE 
EN LONGITUD DE 10.00 MTS con patio de la casa de la se-
ñora MAGOLA PADILLA, SUR: EN LONGITUD DE 10.00 MTS 
con calle 13 en medio y PARQUE RECREACIONAL, ESTE: EN 
LONGITUD DE 23.00 MTS con carrera 15 en  medio y predio 
del señor GERALD BRISON, OESTE: EN LONGITUD DE 23.00 
MTS con casa y patio de la señora AIDA JOSEFA GOMEZ 
COBO, CON UNA ÁREA TOTAL DE DOSCIENTOS TREINTA 
METROS CUADRADOS (230) MTS CUADRADOS.
En el lote solicitado en venta, se encuentra construida una 
casa que consta de sala, comedor, cocina, dos cuartos y un 
baño.
Para que en el término de treinta (30) días hábiles, contados 
a partir de la publicación de este aviso, se presenten por sí o 
por medio de apoderado, para hacer valer sus derechos por 
escrito ante la Oficina Asesora de Planeación Municipal, ubi-
cada en la Calle 9 No. 7 – 18 Tercer Piso del Edificio Municipal, 
manifestando sus fundamentos de hechos y de derechos, 
adjuntando las pruebas que acrediten su oposición, dentro 
del proceso de venta de lote, promovido por la (solicitante) 
ELAINES PIEDAD ROA ZARATE identificado (a) con cedula de 
ciudadanía No. 26.984.670. Expedida en Barrancas– la Gua-
jira, Mediante formulario de solicitud de venta o predio fiscal 
municipal, radicado No. 003 del 2024. 
Para efectos legales, se fijara el presente Edicto Emplazatorio, 
en la cartelera de la entrada principal de la sede de la Alcal-
día Municipal y simultáneamente en la página web www.ba-
rrancas-laguajira.gov.co por un término de treinta (30) días 
hábiles,  y  copia del mismo se entregara al interesado para 
su respectiva publicación por una sola vez en un periódico 
de amplia circulación en el municipio y en la emisora local de 
esta municipalidad, en el horario de la emisión del noticiero 
local o en su defecto en un programa que la emisora adopte 
para tal fin, como mínimo Tres (3) publicaciones radiales con 
intervalos de Siete (7) días entre publicación; en todo caso 
la última publicidad del Edicto en prensa hablada y escrita 
deberá surtirse antes del (10) décimo día de su desfijación, 
so pena de nulidad.
Adicionalmente se debe fijar una valla resistente a la intem-
perie de fondo amarillo y letras negras con una dimensión 
mínima de un metro (1.00 mt) por setenta (70 cm) centíme-
tros, en un lugar visible desde la vía pública, en la que se 
advierta a terceros sobre la iniciación del trámite administra-
tivo tendiente a la compraventa o adjudicación de ese predio 
por parte del municipio, indicando el número de radicación, 
la fecha y la autoridad ante la cual se tramita so pena de 
nulidad.
CONSTANCIA DE FIJACION
El presente aviso se fija en la cartelera Municipal el día 02 
de julio del 2024.
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
CONSTANCIA DE DESFIJACION
El presente aviso se desfija de la cartelera de la alcaldía mu-
nicipal el día 08 de agosto de 2024
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
NOTA: Entre los edictos emplazados por la oficina asesora 
de planeación y la publicación emitida por parte del medio 
de prensa no debe existir diferencia ente los datos, muy en 
especial los suministrados como los del código predial, no-
menclatura, medidas y linderos, nombres y la cedula, la ofi-
cina asesora de planeación no se hace responsable si la pu-
blicación presenta diferencia con el edicto proveídos por ella. 

EDICTO EMPLAZATORIO 
No. 014 DEL 2024

EL MUNICIPIO DE BARRANCAS, LA GUAJIRA, a través de 
la Oficina Asesora de Planeación Municipal de conformidad 
con el Decreto Municipal No. 020 del 2013, CITA Y EMPLAZA 
a todas las personas que se crean con igual o mejor derecho 
sobre el bien fiscal de propiedad del municipio de Barrancas, 
ubicado en la calle 12 No. 1 - 94 cuyos linderos son: NORTE 
EN LONGITUD DE 23.00 MTS con predio del señor JOSE FE-
LIX ZARATE, SUR: EN LONGITUD DE 21.00 MTS con calle 12  
en medio y predios de la señora EVELIS PEREZ QUIÑONEZ, 
ESTE: EN LONGITUD DE 32.00 MTS con predio del señor ELI-
GIO CABALLERO CAMPO, OESTE: EN LONGITUD DE 32.00 
MTS con carrera 2 en medio y predio del señor RAFAEL SO-
LANO, CON UNA ÁREA TOTAL DE SETECIENTOS CUATRO 
METROS CUADRADOS (704) MTS CUADRADOS.
En el lote solicitado en venta, se encuentra construida una 
casa que consta de sala, comedor, cocina, dos cuartos y un 
baño.
Para que en el término de treinta (30) días hábiles, contados 
a partir de la publicación de este aviso, se presenten por sí o 
por medio de apoderado, para hacer valer sus derechos por 
escrito ante la Oficina Asesora de Planeación Municipal, ubi-
cada en la Calle 9 No. 7 – 18 Tercer Piso del Edificio Municipal, 
manifestando sus fundamentos de hechos y de derechos, 
adjuntando las pruebas que acrediten su oposición, dentro 
del proceso de venta de lote, promovido por el (solicitante) 
JOSE JUAN JIMENEZ CONTRERAS identificado (a) con cedula 
de ciudadanía No. 1.010.131.202 Expedida en Hatonuevo – La 
Guajira, Mediante formulario de solicitud de venta o predio 
fiscal municipal, radicado No. 011 del 2024.
Para efectos legales, se fijara el presente Edicto Emplazatorio, 
en la cartelera de la entrada principal de la sede de la Alcal-
día Municipal y simultáneamente en la página web www.ba-
rrancas-laguajira.gov.co por un término de treinta (30) días 
hábiles,  y  copia del mismo se entregara al interesado para 
su respectiva publicación por una sola vez en un periódico 
de amplia circulación en el municipio y en la emisora local de 
esta municipalidad, en el horario de la emisión del noticiero 
local o en su defecto en un programa que la emisora adopte 
para tal fin, como mínimo Tres (3) publicaciones radiales con 
intervalos de Siete (7) días entre publicación; en todo caso 
la última publicidad del Edicto en prensa hablada y escrita 
deberá surtirse antes del (10) décimo día de su desfijación, 
so pena de nulidad.
Adicionalmente se debe fijar una valla resistente a la intem-
perie de fondo amarillo y letras negras con una dimensión 
mínima de un metro (1.00 mt) por setenta (70 cm) centíme-
tros, en un lugar visible desde la vía pública, en la que se 
advierta a terceros sobre la iniciación del trámite administra-
tivo tendiente a la compraventa o adjudicación de ese predio 
por parte del municipio, indicando el número de radicación, 
la fecha y la autoridad ante la cual se tramita so pena de 
nulidad.
CONSTANCIA DE FIJACION
El presente aviso se fija en la cartelera Municipal el día 02 
de julio del 2024.
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
CONSTANCIA DE DESFIJACION
El presente aviso se desfija de la cartelera de la alcaldía mu-
nicipal el día 08 de agosto de 2024
MILTON FIGUEROA AREYANES
Professional de apoyo en la Oficina Asesora de Planeación.
NOTA: Entre los edictos emplazados por la oficina asesora 
de planeación y la publicación emitida por parte del medio 
de prensa no debe existir diferencia ente los datos, muy en 
especial los suministrados como los del código predial, no-
menclatura, medidas y linderos, nombres y la cedula, la ofi-
cina asesora de planeación no se hace responsable si la pu-
blicación presenta diferencia con el edicto proveídos por ella. 

EDICTOS

Sus opiniones son bien
 recibidas en el siguiente e-mail:
columnistas@diariodelnorte.net

Sus opiniones son bien
 recibidas en el siguiente e-mail:
columnistas@diariodelnorte.net

Niegan libertad a uno de los 
presuntos responsables del 
secuestro de ‘Mane’ Díaz

El plagio se perpetró el 28 de octubre de 2023 en Barrancas

En la cárcel seguirá reclui-
do Andrys Alcides Bolívar 
Bolívar, quien presunta-
mente participó en el se-
cuestro de Luis Manuel 
Díaz y Cilenis Marulanda, 
padres del futbolista Luis 
Díaz, perpetrado el 28 
de octubre de 2023 en el 
municipio de Barrancas.

El pasado lunes 5 de 
agosto, el Juzgado Pri-
mero Penal municipal de 
Control de Garantías de 
Riohacha, negó la libertad 
por vencimiento de térmi-
nos que había solicitado la 
defensa de Bolívar Bolívar. 
El representante de la víc-
tima, Alait Freja Calao, se 
opuso a la petición, la cual 
fue acogida por el juez.

De acuerdo con la in-
vestigación de la Fiscalía, 
Andrys Bolívar era uno 
de los hombres de con-
fianza de alias ‘Patricia’, 
jefa insurgente del frente 
José Manuel Martínez del 
ELN, quien lo contactó 
para planear el plagio de 
‘Mane’ y su esposa.

Bolívar fingió ser amigo 
del padre del futbolista, 
para lograr la cercanía y 

Andrys Alcides Bolívar Bolívar seguirá recluido en la 
cárcel vinculado al secuestro de ‘Mane’ Díaz.

colaborar en su secuestro. 
El pasado mes de mayo 
fue cobijado con medida 
de aseguramiento por se-
cuestro extorsivo con fines 
publicitarios en concurso 
heterogéneo sucesivo con 
secuestro simple en con-
curso de fabricación, trá-
fico y porte de armas de 
fuego.

Bolívar habría sido su-
puestamente la persona 
que determinó el secues-
tro, puesto que habría 
contactado a los otros 
partícipes del hecho para 
cometer el delito.

La captura de los pre-
suntos responsables se 
dio luego de que el Ejérci-
to de Liberación Nacional 
(ELN) dejara en libertad 
al padre del jugador de la 
Selección Colombia, des-
pués de 12 días de estar 
secuestrado en la Serranía 
del Perijá.

La hipótesis de la Fisca-
lía es que este secuestro 
se produjo para poder sa-
car provecho económico 
de los padres del depor-
tista guajiro, pero la gue-
rrilla lo liberó luego de las 

presiones ejercidas a nivel 
nacional e internacional.

En diligencias realiza-
das en Maicao (La Guaji-
ra), fueron capturadas dos 
de estas personas: Marlon 
Rafael Brito Bolívar, alias 
‘Marlon’ y Brayan Javier 
Morales Sanjuan, alias 
‘Brayan’. Estas dos deten-
ciones se sumaron a la 
de Yerdinson José Bolívar, 
alias ‘Arenca’, materializa-
da el pasado 31 de octu-
bre en Barrancas.

Estos hombres harían 
parte del grupo delin-
cuencial ‘Los Primos’, sub-
estructura delincuencial 
que estaría al servicio del 
‘Clan del Golfo’ y que al 
parecer operaba como 
outsourcing criminal al 
servicio del ELN.

Los elementos de prue-
ba dan cuenta de que los 
indiciados estarían invo-
lucrados en la planeación 
y logística del secuestro 
de los padres del futbo-
lista. Al parecer, hicieron 
vigilancias y seguimien-
tos para conocer los mo-
vimientos de las víctimas 
y establecer la forma en 
la que serían engañadas 
para posteriormente ser 
secuestrados.

Asimismo, la investiga-
ción permitió conocer el 
presunto vínculo entre es-
tas personas y el ELN para 
materializar el secuestro. 
Los capturados permane-
cen recluidos en Rioha-
cha. Cabe destacar que 
Marlon Brito y alias ‘Aren-
ca’ llegaron a un acuerdo 
con la Fiscalía.

Policía adelanta jornada de limpieza y conservación del 
Monumento ‘Abuelo de las Barbas de Maíz’ en Maicao
En una acción conjunta 
para proteger y preservar 
el patrimonio cultural de 
Maicao, el Grupo de Pro-
tección al Turismo y Pa-
trimonio Nacional de la 
Policía Nacional, en cola-
boración con agencias de 
viajes y el sector hotelero 
del municipio, desple-
gó la estrategia ‘Soy pais’, 
iniciativa centrada en la 
limpieza, mantenimien-
to, conservación y restau-
ración del monumento 
‘Abuelo de las Barbas de 
Maíz’, con lo que reafirma 
el compromiso con la se-
guridad y tranquilidad de 
turistas, visitantes y ciuda-
danos en general.

La actividad se llevó a 
cabo en el barrio El Car-
men, específicamente 
en la calle 13 con carrera 
26, donde se encuentra 
ubicado este significati-
vo monumento. Esta in-

tervención no solo busca 
preservar el estado físico 
de la obra, sino también 
fomentar un sentido de 
pertenencia y respeto ha-
cia los bienes públicos pa-
trimoniales entre los resi-
dentes de la zona.

En el marco del ‘Nuevo 
Modelo del Servicio de Po-
licía Orientado a las Perso-
nas y a los Territorios’, estas 
acciones preventivas están 

diseñadas para fortalecer la 
convivencia ciudadana me-
diante una institución de 
Policía más cercana, con-
fiable y efectiva. La campa-
ña no solo se enfoca en la 
protección del patrimonio 
cultural, sino también en 
concientizar a la comuni-
dad sobre la importancia 
de mantener y respetar los 
monumentos y sitios histó-
ricos del municipio.

La actividad se llevó a cabo en el barrio El Carmen, calle 
13 con carrera 26, donde se encuentra el monumento.
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Hombre es asesinado de siete disparos cuando 
se movilizaba en su motocicleta en Riohacha

La víctima trabajaba como transportador

Como Darwin Valencia 
Valencia, de 35 años de 
edad, fue identificado el 
hombre asesinado de sie-
te impactos de bala cuan-
do se movilizaba en su 
motocicleta y fue ataca-
do por otro sujeto que sin 
mediar palabra le disparó.

El suceso se registró la 
noche de ayer martes 6 de 
agosto en la calle 21 con 
carrera 11A de la ciudad 
de Riohacha, en donde el 
joven quedó tendido en el 
pavimento al lado de su 
motocicleta, mientras que 
su victimario huyó con 
rumbo desconocido.

Se pudo conocer que la 
víctima trabajaba como 
transportador hacia dife-

La víctima trabajaba como transportador hacia dife-
rentes zonas turísticas de La Guajira.

Darwin Valencia Valencia, 
de 35 años, occiso

Sus compañeros de tra-
bajo están consternados 
ante este hecho, por lo 
que han exigido a las au-
toridades competentes 
esclarecer lo sucedido ya 
que él no tenía proble-
mas con nadie; asimismo 
hicieron un llamado a las 
autoridades para que se 
pueda dar con su victima-
rio en el menor tiempo 
posible.

Hasta el lugar de los he-
chos llegaron miembros de 
la Seccional de Investiga-
ción Judicial (Sijín) quienes 
procedieron a la inspección 
técnica del cadáver y la re-
colección de evidencias 
que se encontraron en la 
escena del crimen.

rentes zonas turísticas de 
La Guajira y algunas veces 
ayudaba a su familia en 
una tienda que tenían en 
el barrio La Esperanza de 
la capital de La Guajira.

Fue hallado por sus compañeros
Soldado profesional se habría quitado la vida 
al interior del Batallón Buenavista en Distracción
Un soldado profesional, 
oriundo de Bogotá, se ha-
bría quitado la vida al in-
terior de una unidad mili-
tar ubicada en el Sur de La 
Guajira.

Las primeras informa-
ciones indican que el he-
cho se registró este lunes 
5 de agosto en horas del 
mediodía, en las insta-
laciones del Batallón de 
Apoyo y Servicios para 
el Combate de Armas 
Combinadas, en el corre-
gimiento de Buenavista, 
municipio de Distracción.

El cuerpo sin vida del 
militar, identificado como 

El cuerpo sin vida de Sergio Eduardo Bonilla Álvarez, 
de 26 años de edad, fue hallado por sus compañeros.

Sergio Eduardo Bonilla 
Álvarez, de 26 años de 
edad, fue hallado por sus 
compañeros, quienes pro-
cedieron a descolgarlo 
y trasladarlo a un centro 
asistencial donde notifica-
ron su deceso.

Versiones entregadas 
por otros soldados indi-
can que Bonilla al parecer 
tomó la fatal decisión lue-
go de sostener una video 
llamada con su compañe-
ra sentimental.

El cuerpo del soldado 
fue remitido a Medicina 
Legal en Fonseca donde 
luego de los protocolos de 

rigor y de establecer las 
causas de muerte, será en-
tregado a su familia que lo 
trasladará al municipio de 
Facatativá, Cundinamarca 
donde residen, para darle 
cristiana sepultura.

Versiones 
entregadas por 
otros soldados 
indican que 
Sergio Eduardo 
Bonilla al 
parecer 
tomó la fatal 
decisión luego 
de sostener 
una video 
llamada con 
su compañera 
sentimental.
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Por inmersión falleció un 
hombre extranjero en aguas 
de las playas de Palomino
Como Ángel Renato Prieto 
Negro de 51 años de edad, 
de nacionalidad venezo-
lana fue identificado el 
hombre que falleció por in-
mersión tras meterse a las 
playas de Palomino cuan-
do ya había horario restrin-
gido para los bañistas.

Este hecho se registró la 
tarde noche del domingo 4 
de agosto cerca a la desem-
bocadura del río al mar, en 
las playas del corregimien-
to de Palomino, zona rural 
del municipio de Dibulla, 
donde sus familiares al no-
tar que no salía decidieron 
prestarle auxilio.

De inmediato lograron 
sacarlo de las aguas de las 
playas de Palomino pero al 
tratar de reanimarlo ya no 
tenía signos vitales por lo 
que  decidieron llamar a las 

autoridades competentes.
Hasta el lugar de los he-

chos llegaron miembros 
del Cuerpo Técnico de 
Investigación (CTI) de la 
Fiscalía quienes procedie-
ron al levantamiento del 
cadáver y el traslado a la 
morgue de Medicina Le-
gal de Riohacha.

El hombre no respondió 
al trabajo de reanimación.

Carretera nacional entre Barrancas y Hatonuevo 
continúa bloqueada por unas 40 personas
Más de 12 horas lleva el 
paro liderado por unas 40 
personas que se han toma-
do la vía nacional. Inicial-
mente se apostaron en el 
sector Arroyo Pozo Hondo 
en jurisdicción de Barran-
cas, pero se les ha sumado 
otro grupo de personas en 
el sector del resguardo in-
dígena de San Francisco 
en Hatonuevo para exigir-
le a la empresa Cerrejón 
que cumpla los acuerdos 
pactados con obreros que 
no son tomados en cuen-
ta para trabajar en la com-
pañía minera.

Los manifestantes se 
mantienen en pie de lucha 
debido a que han pasado 
varios meses desde que se 
adelantó una mesa de tra-
bajo con los gobernantes 
y autoridades garantes de 
los acuerdos y hasta la fe-
cha no se han adelantado 
alguna respuesta favora-

ble al personal de La Gua-
jira que no son tomados 
en cuenta por la empresa 
minera y otras que hacen 
vida en explotación de re-
cursos naturales en el De-
partamento.

Se conoció que hasta 
el cierre de esta edición 
no ha llegado ninguna 
autoridad territorial a dia-
logar con los manifes-
tantes para poder buscar 
solución ante la empresa 
Cerrejón para lograr una 
mesa de trabajo y poder 

definir esta situación que 
según las personas los 
ha  afectado ya que no 
les dan la oportunidad 
de entrar a trabajar en los 
procesos de reclutamien-
to que hace la compañía, 
por lo que están dispues-
tos a continuar en el paro 
hasta que no haya una so-
lución concreta.

Asimismo, los manifes-
tantes señalaron que han 
garantizado la movilidad 
a ambulancias y temas 
prioritarios de salud.

Los manifestantes reclaman las peticiones de una 
mesa de trabajo que se adelantó con autoridades.
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